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Ответ на вызовы времени
Состоялась презентация платформы 
мозговых центров и ее интернет-портала

102 Искусственный интеллект 
на службе у человека
Национальная стратегия цифровой экономики 
включает 51 инициативу

В НОМЕРЕ

Дарить людям радость движения
Гуманитарная деятельность доктора Акшина Багирова 
расширяет государственные границы 
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Адем Исмаил БАКУВИ,
политолог

Тенденциозность мотиваций 
южнокавказской политики Штатов 
проявлялась по отношению к Азер-
байджану со дня обретения государ-
ственной независимости в 1991 году. 
В то время, когда территориальная 

экспансия Армении против наше-
го государства получала системати-
ческий, расширяющийся характер, 
США, находясь под прессингом ар-
мянского лобби, приняли 907-ю по-
правку к «Акту в поддержку сво-
боды», провозглашающую невоз-
можность предоставления помощи 
«…правительству Азербайджана до 

тех пор, пока Президент не опреде-
лит и не доложит Конгрессу о том, 
что правительство Азербайджана 
предпринимает демонстративные 
шаги по прекращению всех блокад 

и прочего наступательного использо-
вания силы против Армении и «На-
горного Карабаха».
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21 октября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял специального 
помощника Президента США 
и старшего директора по делам 
Европы в Совете националь-
ной безопасности Майкла Кар-
пентера. 

Майкл Карпентер поблагодарил 
за прием и вручил главе нашего го-
сударства письмо Президента США 
Джозефа Байдена. Он подчеркнул, 

что США поддерживают скорей-
шее подписание мирного договора 
между Арменией и Азербайджаном, 
отметив, что в нынешних условиях 
имеются исторические возможности 
для подписания мирного договора.

Подчеркнув, что подписание 
мирного договора создаст широ-
кие возможности для региональ-
ного сотрудничества, гость отме-
тил твердую поддержку США про-
движению этого процесса.

Отметив, что именно Азербайд-

жан является инициатором мирно-
го договора и пяти принципов, со-
ставляющих его основу, глава госу-
дарства подчеркнул, что наша страна 
поддерживает региональную мирную 
повестку. Президент Ильхам Алиев 
отметил, что тот факт, что Армения 
через 70 дней направила свои послед-
ние предложения по тексту мирно-
го договора, вызывает определенные 
вопросы о намерении этой страны 
продвигать процесс. Заявив, что ос-
новным препятствием на пути под-

писания мирного договора являются 
конституционно закрепленные тер-
риториальные претензии Армении 
к Азербайджану, Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул, что наша стра-
на и впредь будет продолжать ре-
шительные шаги для продвижения 
процесса.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по вопросам, касающимся дву-
сторонней повестки дня между Азер-
байджаном и США.

АЗЕРТАДЖ

Продвигая мирную повестку
Президент Ильхам Алиев принял специального помощника Президента США  

Веками привыкшая к христи-
анскому заступничеству Ар-

мения как во время Отечествен-
ной войны 2020 года, так и се-
годня вовсе не руководствуется 
правилами человеческого обще-
жития, ни во что не ставя жиз-
ни мирного населения. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Президент Ильхам Алиев, при-
нимая 22 октября 2020 года главного 
омбудсмена братской Турции Шара-
фа Малкоча, наслышанного о вар-
варстве армянской армии в отно-
шении спящих населенных пунк-
тов (один только полумиллионный 
город Гянджа к тому времени дваж-
ды подвергался ударам баллистиче-
скими ракетами с десятками жертв 
и множеством раненых стариков, 
женщин и детей, что классифици-
руется как военные преступления), 
не преминул уведомить гостя о звер-
ствах тех, кто не привык воевать на 
поле боя. 

Глава государства, не «загру-

жая» гостя чрезмерной информа-
цией, тем не менее заявил: «Руко-
водство Армении дорого заплатит 
за умышленные преступления, так 
как целенаправленно подвергло об-
стрелу места проживания граждан-
ского населения. Как вы знаете, у нас 
есть очень много потерь, раненых, 
включая детей, женщин, стариков, 
что в очередной раз демонстриру-
ет хищническую сущность нациз-
ма и фашизма, - думаю, мы, сломив 
хребет армянскому фашизму, спасем 
наш регион от большой беды и гу-
манитарной трагедии в будущем. 

Когда нет правил гуманизма 

Армянская армия попрала все нормы ведения войны 

Ильхам АЛИЕВ:

Если страна берет на 
себя роль посредника, 

она должна быть ней-
тральной для прекра-

щения насилия и вы-
полнения возложенно-

го мандата

Принято считать, что мол-
чание сильнее желания до-

казать правоту, и с этим труд-
но не согласиться. Однако это 
золотое правило применимо 
там, где идет честный спор, 
когда имеет место быть неточ-
ность, являющаяся следстви-
ем заблуждения. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Но когда атмосфера перенасы-
щена невиданной ложью, да еще 
и авторы клеветнической кампа-
нии вымыслами и неправдой ста-
раются подчинить себе обществен-
ное мнение, выправлять положе-
ние молчанием становится трудно. 
В таком случае необходимо раз-
бивать фейки и наветы вдребезги, 
чтобы застолбить за заинтересо-
ванной аудиторией возможность 
знать правду. 

За последние четыре года, что 
в американском истеблишменте 
правит бал Демократическая пар-
тия с ее ведущими «чудотворцами» 
во главе с президентом Джозефом 
Байденом и государственным се-
кретарем Энтони Блинкеном, под-
контрольные Белому дому, точнее 
работающие по подрядам верхов 
медиа отличились фантастически-
ми рекордами производства иде-
ологической клеветы и фальши. 

В предстоящую субботу, 26 
октября в Грузии пройдут 

парламентские выборы. При-
нимая во внимание тот факт, 
что соседняя с нами страна яв-
ляется парламентской респу-
бликой, эти выборы приобре-
тают особое значение в опреде-
лении будущего Грузии, путей 
ее развития. 

В целом, обстановка в стране 
на редкость спокойная и, пожалуй, 

ничто не предвещает бури. Но, по сло-
вам председателя грузинского парла-
мента Шалвы Папуашвили, имеется 
попытка создать информационное 
поле и убедить наблюдателей в том, 
что в Грузии что-то происходит в пе-
риод выборов. «Это может являться 
целью внести истерию в общество, 
сбить его с толку, незаконно повли-
ять на выборы, воздействовать на 
формирование воли избирателей. 
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Масштабирование лжи 
вредит самим подстрекателям 

Белый дом и Запад теряют связь с реалиями, 
ударяясь в стихию больных иллюзий

� e Washington Post 
развернула гнусную 

клеветническую кам-
панию против Азер-

байджана, лелея меч-
ту помешать есте-

ственному ходу 
событий
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Сомнительная ценность 
договора с покойником

Запад стоит на пороге огромных потрясений, 
и непонятно - с кем иметь дело и о чем разговаривать

Встреча глав МИД Азербайд-
жана, Турции, России, Ира-

на и Армении в рамках платфор-
мы сотрудничества «3+3», хоть 
и прошла за закрытыми дверя-
ми, внушает оптимизм регио-
нального развития. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

В конце минувшей недели в Стам-
буле прошла встреча министров ино-
странных дел Азербайджана, Турции, 
России, Ирана и Армении в рамках 
платформы регионального сотруд-
ничества «3+3», позже переговорщи-
ков принял у себя в резиденции глава 
братской страны Реджеп Тайип Эрдо-
ган. Представителя Грузии, исходя из 

позиции Москвы по статусу Абхазии 
и Цхинвальского региона, во время 
обсуждений не было, тем не менее по 
настроению лидеров внешнеполити-
ческого трека было понятно, что вне 
зависимости от принятых решений, 
важность данной платформы не вы-
зывает сомнений.  Предыстория ны-
нешних событий навевала совсем иные 
предчувствия - в отличие от формата 
«Центральная Азия +» (в зависимости 
от переговоров этот плюс пытаются 
с той или иной степенью успешности 
заполнить все пять постоянных чле-
нов Совбеза ООН), где страны Зака-
спийского региона выступают единым 
фронтом, на Южном Кавказе ситуа-
ция другая. 

Свет в конце тоннеля
Формат «3+3» может стать позитивным 
при правильной трактовке 
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США: Pax Americana превыше всего
Американские авуары грехами более чем богаты!

США, котирующиеся в качестве мирового образца демократиче-
ской формы своего режима, развернули в последнее время бес-
прецедентную санкционную кампанию против Азербайджанской 
Республики, преследующую цель дискредитации действий наше-
го государства по восстановлению территориальной целостно-
сти на фоне проведения суверенного, независимого внешнепо-
литического курса. 

ДО

ОСТАЛОСЬ 20 ДНЕЙ
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Уважаемый господин Президент!
Я рад видеть, что ваша страна 

и Армения добились устойчивого 
прогресса в заключении мирного 
соглашения, которое нормализует 
отношения между вашими страна-
ми. Хочу заверить Вас, что Соеди-
ненные Штаты готовы поддержать 
прочный и достойный мир между 
Азербайджаном и Арменией, кото-
рый окончательно положит конец 
многовековому конфликту.

Наряду с обеспечением сувере-
нитета и территориальной целост-
ности Азербайджана мирное согла-
шение преобразит весь регион, от-
крыв путь к расширению торговли, 
инвестиций и связей между Евро-
пой и Центральной Азией. Сейчас, 
когда внимание всего мира прико-
вано к Баку в связи с COP29, у Вас 
есть уникальная возможность про-
демонстрировать свою привержен-
ность миру перед глобальной обще-
ственностью. Как Вы знаете, дора-
ботка оставшихся пунктов мирного 

соглашения потребует творческого 
подхода и компромисса со всех сто-
рон. Но я уверен, что Вы не преми-
нете воспользоваться этой возмож-
ностью, и призываю Вас завершить 
работу над соглашением в этом году.

Хочу Вас заверить, что я поддер-
живаю это дело. Моя администрация 
готова предпринять смелые иници-
ативы, которые помогут проложить 
путь к миру. Я попросил своего стар-
шего директора по Европе Майк-
ла Карпентера проинформировать 
Вас о некоторых шагах, которые мы 
готовы предпринять, а также полу-
чить Ваше мнение касательно дис-
куссий с Арменией.

Надеюсь, что Вы воспользуетесь 
этой возможностью, чтобы проло-
жить новый курс для региона, ос-
нованный на совместном процве-
тании и стремлении к общему благу.

С уважением
Джозеф Байден,

Президент Соединенных 
Штатов Америки

Руководствуясь пунктом 15 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

Отозвать Султана Мухаммед оглу Гасымова с должности генерально-
го консула Азербайджанской Республики в городе Санкт-Петербург Рос-
сийской Федерации.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 21 октября 2024 года

Анализ многочисленных обра-
щений, поступивших в Государ-
ственную комиссию по делам 
военнопленных, заложников 
и пропавших без вести граж-
дан и соответствующие госу-
дарственные учреждения по-
сле исторической Победы в От-
ечественной войне, показывает, 
что ряд лиц, пропавших без ве-
сти в первой Карабахской войне 
в результате военной агрессии 
Армении против Азербайджан-
ской Республики, не были взя-
ты на соответствующий учет. 

Причиной может быть то, что 
после первой Карабахской войны 
близкие некоторых пропавших без 
вести лиц не обращались в Государ-

ственную комиссию для официальной 
регистрации своих родственников.

С учетом этого Госкомиссия про-
сит семьи пропавших без вести лиц, 
не предоставившие свои образцы 
ДНК, в том числе граждан, владею-
щих информацией о пропавших без 
вести лицах, которые не были взя-
ты на учет, в кратчайшие сроки свя-
заться с Рабочей группой и предо-
ставить информацию о пропавших 
без вести близких и образцы ДНК.

Адрес: город Баку, проспект Пар-
ламента, 14.

Горячая линия: 81-61
Телефон: (012) 405-99-79
Мобильный телефон: (010) 232-

33-77
Электронная почта: info@human.

gov.az

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

Об отзыве С.М.Гасымова  
с должности генерального консула  

Азербайджанской Республики в городе 
Санкт-Петербург Российской Федерации

Без срока давности
Госкомиссия обратилась к семьям пропавших  
без вести лиц, не взятых на учет

21 октября состоялась презента-
ция платформы мозговых цен-
тров и ее интернет-портала (think-
tanks.az).

Платформа мозговых центров 
представляет собой сеть мозговых 
центров в Азербайджане, специали-
зирующихся на политических, эконо-
мических, внутренних, экологических 
и других важных направлениях. Ос-
новными целями создания платфор-
мы являются стимулирование деятель-
ности мозговых центров, их организа-
ция в соответствии с современными 
требованиями, налаживание регуляр-
ной коммуникации и сотрудничества 
между государственными учрежде-
ниями и мозговыми центрами, а так-
же повышение осведомленности об-
щественности о деятельности мозго-
вых центров. 

Перед выступлениями была пред-
ставлена обширная презентация ин-
тернет-портала платформы мозговых 
центров. 

Выступивший затем заведующий 
сектором Администрации Президен-
та Фуад Ахундов рассказал об особом 
внимании и заботе главы государства 
Ильхама Алиева о деятельности науч-
но-аналитических институтов в на-
шей стране. Он отметил, что Прези-
дент Азербайджана принял решение 
о создании национальных донорских 
институтов для развития исследований 
не только со стороны государствен-
ных институтов, но и в рамках граж-
данского общества. Ф.Ахундов отме-
тил, что в настоящее время по линии 
Агентства государственной поддерж-
ки неправительственных организаций 
финансируется более 400 проектов. Ру-
ководитель сектора выразил уверен-
ность в том, что платформа мозговых 
центров сыграет важную роль в повы-
шении осведомленности об Азербайд-
жане в мире, внесет вклад в развитие 
совместных проектов, установление 
новых партнерств и проведение об-
мена мнениями по различным темам.

Председатель Правления Центра 
анализа международных отношений 

(ЦАМО) Фарид Шафиев отметил, что 
платформа состоит из 7 учредителей, 
в настоящее время здесь представле-
ны 27 мозговых центров,  деятельность 
которых ведется на основе консенсуса. 
Коснувшись истории создания мозго-
вых центров, председатель ЦАМО от-
метил, что деятельность центра сосре-
доточена в основном на актуальных, 
практических вопросах. По его сло-
вам, хотя вторая Карабахская война 
закончилась, угрозы еще не закончи-
лись, а наоборот, расширились и при-
обрели более сложный характер. 

Касаясь растущего значения моз-
говых центров в меняющемся мире, 
директор Азербайджанского центра 
стратегических и международных ис-
следований Эльдар Намазов отметил, 
что в этом вопросе на долю государ-
ственных структур также выпала важ-
ная работа, но не менее важна подго-
товка аналитической базы. Э.Намазов 
отметил, что проведение ежегодных 
собраний в рамках платформы, под-
готовка совместных научных публи-
каций будут способствовать повыше-
нию эффективности аналитической 
деятельности. 

Депутат Милли Меджлиса, пред-
седатель Правления Центра социаль-
ных исследований Захид Орудж под-
черкнул важность создания единой 
платформы мозговых центров в подго-
товке нашей страны к вызовам, исхо-

дящим из глобальных рисков. Говоря 
о дезинформационной политике Ар-
мении и ее покровителей, З.Орудж об-
ратил внимание на то, что армянская 
диаспора, проникая в мозговые цен-
тры, ведет антиазербайджанскую про-
паганду, и поэтому мозговые центры 
нуждаются в повышении конкурен-
тоспособности. Депутат также под-
черкнул важность создания альянса 
мозговых центров в рамках Органи-
зации тюркских государств. 

Депутат Милли Меджлиса, про-
ректор Университета АДА, дирек-
тор Института развития и диплома-
тии (ИРД) Фариз Исмаилзаде отметил, 
что при совместной организации АДА 
и ЦАМО уже 6-й раз проводился фо-
рум международных мозговых цен-
тров, подчеркнул важность продук-
тивных встреч, которые длились бо-
лее 3 часов. Говоря об усилении роли 
мозговых центров в процессе приня-
тия решений и стимулировании мес-
седжей в области внешней политики, 
Ф.Исмаилзаде отметил, что в этом на-
правлении важное место занимает со-
трудничество с международными моз-
говыми центрами.

Исполнительный директор Центра 
анализа экономических реформ и ком-
муникаций Вюсал Гасымлы оценил 
платформу как своевременный шаг на 
фоне глобальных тенденций. Обраща-
ясь к важности коллаборативных ин-

ститутов в развитии государств и об-
ществ, В.Гасымлы отметил решающую 
роль мозговых центров в некоторых 
кризисных ситуациях. Он рассказал 
о роли мозговых центров в разработ-
ке стратегий развития США, Европей-
ского Союза и Китая.  

Исполнительный директор Бакин-
ского международного центра муль-
тикультурализма Реван Гасанов рас-
сказал о необходимости увеличения 
количества мозговых центров. Он под-
черкнул важность интенсификации 
связей между мозговыми центрами 
и общественностью, принятия кон-
кретных шагов по продвижению этой 
работы, особенно в регионах. Р.Гасанов 
также отметил необходимость скоор-
динированной работы медиа и мозго-
вых центров.

Директор Центра исследований 
Южного Кавказа Фархад Мамедов от-
метил, что в последние 3-4 года осо-
бое внимание уделяется исследованию 
Южного Кавказа на глобальном уров-
не, коснулся значения организации на-
шей страной этих исследований. Он 
также рассказал о повышении эффек-
тивности платформы мозговых цен-
тров путем общей координации.

После выступлений были проведе-
ны дискуссии о роли мозговых центров 
в обществе,  сотрудничестве с внешни-
ми мозговыми центрами, а также на 
политические и экономические темы.

Ответ на вызовы времени
Состоялась презентация платформы мозговых центров и ее интернет-портала

21 октября в Баку состоялся оче-
редной раунд политических кон-
сультаций между министерства-
ми иностранных дел Азербайд-
жана и Королевства Бельгия.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы МИД, азербайджанскую 
делегацию возглавлял заместитель 
министра иностранных дел Фариз 
Рзаев, а бельгийскую - генеральный 
директор Министерства иностран-
ных дел по двусторонним вопросам 
Жерон Кореман.

В ходе консультаций были об-
суждены отношения между Азер-

байджаном и Бельгией в политиче-
ской сфере, отмечена важность вза-
имных визитов и встреч в рамках 
международных мероприятий для 
поддержания постоянного полити-
ческого диалога.

Была подчеркнута важность уве-
личения товарооборота, использо-
вания возможностей сотрудниче-
ства в сферах энергетики, транспорта 
и высоких технологий для развития 
связей в экономической сфере, об-
суждены стратегические энергети-
ческие и транспортные проекты, ре-
ализуемые по инициативе и с уча-
стием нашей страны.

Расширение обменов в таких об-
ластях, как культура и образование, 
будет эффективным в развитии меж-
дународных контактов.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о сотрудничестве в рамках 
международных организаций, под-
готовке к 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (COP29), ко-
торая пройдет в Азербайджане в но-
ябре текущего года, а также о проде-
ланной работе в этой области.

В центре внимания находились 
и региональные вопросы. Проти-
воположная сторона была проин-

формирована о ситуации в регионе 
в постконфликтный период, норма-
лизации азербайджано-армянских 
отношений, шагах, предпринимае-
мых Азербайджаном по установле-
нию прочного мира в регионе, мин-
ной проблеме на освобожденных от 
оккупации территориях, проводи-
мых там масштабных восстанови-
тельных и строительных работах.

Стороны обменялись мнения-
ми по вопросам международной по-
вестки дня, а также другим темам, 
представляющим взаимный интерес.

Отдел политики

Политический диалог на подъеме
Состоялись консультации между министерствами иностранных дел Азербайджана и Бельгии

21 октября временная комиссия 
Милли Меджлиса против ино-
странных вмешательств и ги-
бридных угроз провела обще-
ственные обсуждения на тему 
«Гибридные угрозы против 
COP29».

В заседании приняли участие 
депутаты Милли Меджлиса, пред-
ставители мозговых (исследователь-
ских) центров, гражданского обще-
ства, эксперты.

Председатель временной ко-
миссии Милли Меджлиса против 
иностранных вмешательств и ги-
бридных угроз Рамид Намазов от-
метил, что после исторической По-
беды, одержанной в Отечественной 
войне под руководством Президен-
та, Верховного Главнокомандующе-
го Вооруженными силами Ильхама 
Алиева, и полного восстановления 
в прошлом году нашего суверените-
та некоторые внешние круги, кото-
рые не могут переварить это, стали 
разрабатывать коварные планы про-
тив Азербайджанского государства.

В ноябре этого года наша страна 
будет принимать Климатическую кон-

ференцию СОР29, а также 19-ю сес-
сию Встречи сторон Киотского про-
токола и 6-ю сессию Встречи сторон 
Парижского соглашения. По мере 
приближения мероприятия СОР, 
считающегося одной из крупней-
ших и самых престижных между-
народных конференций, наблюда-
ется стремительное нарастание кле-
ветнических и медийных кампаний 
против Азербайджана.

Основная цель нынешних обще-
ственных обсуждений заключается 

в том, чтобы информировать обще-
ственность страны о происходящих 
процессах, в том числе показать, где, 
в какой форме и кем организованы 
проводимые против нашего госу-
дарства грязные кампании, прове-
сти в связи с этим обмен мнения-
ми с депутатами, представителями 
гражданского общества, экспертами.

Рамид Намазов сказал, что в свя-
зи с СОР29 против Азербайджана 
активно используются в основном 
два вида гибридных угроз: первый 

– это дезинформация, в том числе 
медийные и клеветнические кампа-
нии, фейковые новости, а второй – 
гибридная угроза под названием 
Lawfare, включающая использова-
ние в качестве инструмента право-
вых средств. К ним можно отнести 
принятые в различных парламен-
тах антиазербайджанские резолю-
ции, необоснованные международ-
ные судебные иски и санкции.

Было подчеркнуто, что сразу по-
сле того, как около 200 стран едино-

гласно предоставили Азербайджану 
право проведения СОР29, некоторые 
силы, которые не могут переварить 
успехи нашей страны, под различ-
ными предлогами выдвинули про-
тив нее необоснованные обвинения.

Председатель комиссии отме-
тил, что, согласно Уставу Органи-
зации Объединенных Наций, члены 
ООН в международных отношени-
ях должны отказаться от угрозы или 
использования силы против терри-
ториальной целостности (неприкос-
новенности) или политической не-
зависимости того или иного госу-
дарства, а также любых действий, не 
отвечающих целям ООН. Он подчер-
кнул, что грязные кампании, прово-
димые против нас Арменией и не-
которыми покровительствующими 
ей странами, противоречат между-
народному праву.

Доведя до внимания, что на днях 
60 членов Конгресса США, обратив-
шись к государственному секрета-
рю, потребовали оказать давление на 
Азербайджан, Р.Намазов сказал, что 
Президент ответил им вескими ар-
гументами, общественность страны 
и Милли Меджлис также выразили 

свое отношение к этой провокации. 
Он расценил антиазербайджанские 
резолюции Палаты представителей 
парламента Нидерландов как под-
держку призыва Конгресса США, 
а также подчеркнул, что проведенные 
в ПАСЕ обсуждения о положении 
дел с правами человека, верховен-
ством закона, демократией в Азер-
байджане, принятые резолюции ли-
шены всяких оснований.

Председатель комиссии отме-
тил, что полностью финансируемые 
Конгрессом США такие структуры, 
как Национальный фонд демокра-
тии, а также Freedom House, Human 
Rights Watch, Всемирная организация 
против пыток, Amnesty International, 
Организация по международному 
сотрудничеству в области прав че-
ловека, организованными против 
нашей страны гибридными угроза-
ми, распространяя предвзятую, не 
соответствующую действительно-
сти информацию, в скрытой форме 
воздействуя на умы простых людей, 
пытаются добиться своих стратеги-
ческих целей.

Информирование общественности страны в приоритете
В Милли Меджлисе организованы обсуждения на тему «Гибридные угрозы против COP29»
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27 сентября 2020 года в ответ 
на широкомасштабную прово-
кацию армянских вооружен-
ных сил вдоль линии фронта 
Азербайджанская армия начала  
контрнаступательную операцию. 

Наши отважные воины, непрерыв-
но наступая 44 дня, написали герои-
ческую летопись и освободили род-
ные земли от 30-летней оккупации.

Представляем хронику 44-днев-
ной Отечественной войны.

22 октября, 26-й день войны

• Азербайджанская армия ос-
вободила от оккупации села Мол-
лавели, Юхары Рефединли, Ашагы 
Рефединли Физулинского района, 
села Сирик, Шихлар, Масталыбей-
ли, Дерзили Джебраильского района. 
Об этом в своем аккаунте в Twitter 
сообщил Президент Ильхам Алиев.

• Освобождены от оккупации села 
Коллугышлаг, Малаткешин, Кенд Зан-
гилан, Генлик, Велигулубейли, Гараде-
ре, Чопедере, Татар, Тири, Эмирхан-
лы, Гаргулу, Бартаз, Деллекли и по-
селок Агбенд Зангиланского района. 
Об этом в своем аккаунте в Twitter 
сообщил Президент Ильхам Алиев.

• Президент Ильхам Алиев при-
нял главного омбудсмена Турецкой 
Республики.

• В результате операции, прове-
денной Азербайджанской армией на 
губадлинском направлении фронта, 
обороняющиеся подразделения ар-

мянских ВС, понеся потери в личном 
составе и военной технике, были вы-
нуждены отступить с важных вы-
сот и ряда позиций. Имеется много 
раненых среди личного состава ба-
тареи Д-20 155-го артиллерийского 
полка армянских ВС, занимающей 
позиции на Ходжавендском направ-
лении фронта. Добровольцы, недав-
но доставленные в артиллерийские 
части противника, расположенные 
севернее поселка Гадрут, оставили 
огневые позиции и бежали. В ре-
зультате артиллерийского обстре-
ла 5-го горнострелкового полка на 
агдеринском направлении против-
ник понес многочисленные потери 
в живой силе. В результате огневого 
поражения оборонительного участ-
ка 543-го полка имеются значитель-
ные потери среди личного состава. 
Личный состав одной из рот 1-го ба-

тальона вражеской армии отказал-
ся вступить в бой. Информацию об 
этом распространило Министерство 
обороны АР.

• Предприятия Министерства 
оборонной промышленности на-
чали серийное производство ново-
го вида ударного беспилотного ле-
тательного аппарата (БПЛА) «Ити 
гован», обладающих еще большей 
разрушительной силой.

• Армянская армия нанесла ра-
кетный удар по водоканалу Огуз- 
Габала-Баку.

• По информации Министерства 
обороны, личный состав ВС Арме-
нии отказывается участвовать в боях. 
Местные жители закрыли некото-
рые дороги в знак протеста против 
участия своих детей в боевых дей-
ствиях. Поступают сведения также 
о нехватке продовольствия, топли-

ва и боеприпасов в подразделениях.
• Министерство обороны Азер-

байджана распространило видеока-
дры очередной захваченной военной 
техники вражеской армии.

• Подразделения Азербайджан-
ской армии уничтожили тактический 
беспилотный летательный аппарат 
(БПЛА) армянских ВС, предприняв-
ший попытку совершить полет в на-
правлении Садаракского и Шарур-
ского районов Нахчыванской Авто-
номной Республики.

• Обломки выпущенной по Си-
язани баллистической ракеты упа-
ли в море.

• Министерство обороны Азер-
байджана представило видеокадры, 
отражающие точные и сокрушитель-
ные удары артиллерийских подраз-
делений нашей армии по вражеским 
позициям.

• В результате операций, прове-
денных Азербайджанской армией 
на губадлинском, ходжавендском 
и агдеринском направлениях фрон-
та, вражеские подразделения, поне-
ся большие потери в личном составе 
и военной технике, вынуждены от-
ступить с важных высот и ряда по-
зиций. Подземные укрытия против-
ника уничтожены.

• Началось восстановление исто-
рических дорог, ведущих в поселок 
Суговушан и село Талыш.

• Баллистическая ракета, выпу-
щенная армянской армией в кюрда-
мирском направлении, упала непо-
далеку от населенного пункта.

Наряду с этим ежедневно обстре-
ливаются все наши прифронтовые 
города и села, включая территории 
Бардинского и Агдамского районов, но 
были дни, когда на Тертерский рай-
он падало 2 тыс. и более снарядов. То 
есть разрушив населенные пункты, они 
хотят сломить волю нашего народа 
и все больше свирепствуют, видя, что 
не могут добиться своих намерений, 
но еще больше звереют, что Нацио-
нальная армия не отвечает обстре-
лами городов бывшей «НКАО» и Арме-
нии. Наше преимущество в очередной 
раз проявляет себя и в рамках этих 
моральных ценностей и доказывает 
человечеству, что господствующий 
криминальный фашистский режим 
в соседней стране-оккупанте пред-
ставляет большую угрозу для всего 
мира». 

Независимо от занимаемой долж-
ности, тяжело совладать с нахлы-
нувшими эмоциями, особенно ког-
да Совбез ООН словно набрал в рот 
воды, видя эти зверства при наличии  
объективных источников получения 
информации на местах. Сопредседа-
тели теперь уже отмершей Минской 
группы ОБСЕ (ставшей атавизмом по 
итогам Отечественной войны, а затем 
и вовсе «затонувшей» после событий 
22 февраля 2022 года) в свое время 
проявляли редкое единодушие в под-
держке оккупантов, не видя ни этни-
ческой чистки 1 млн с лишним чело-
век, ни стирания множества пластов 
тюркской культуры, как в самой Ар-
мении, так и в оккупированных рай-
онах суверенного Азербайджана. Бо-
лее того, страна-агрессор, будучи пол-
ноправным членом ОДКБ, а также 
на основе двусторонних договоров 
с Россией, как показали одни только 
военные трофеи вместе с сож женной 
техникой, получила от сопредседате-
ля той самой группы вооружения на 
сумму более $4 млрд. 

Тем не менее, глава государства 
предпочитал не раскрывать множества 
вполне обоснованных доказательств, 
рассказывая заинтересованным го-
стям о причинах, ходе и перспекти-
вах войны, итоги которой положили 
конец затяжному конфликту, не от-
вечающему интересам народов Юж-
ного Кавказа. Напротив, во время  
интервью японской газете Nikkei был 
сделан особый упор не на боевых дей-
ствиях, а на гуманистических иници-
ативах - как бы невзначай был задан 
вопрос об оценке миссии Первого ви-
це-президента Мехрибан ханым Али-
евой, на что последовал четкий ответ 
главы государства с подчеркиванием 
общечеловеческих ценностей и поис-
тине материнского подхода в ходе все-
народной операции по освобождению 
оккупированных земель. «Она имеет 
большую поддержку среди азербайд-
жанцев. Вы можете спросить у лю-

бого прохожего на улице и убедиться, 
как ее любит и поддерживает весь на-
род, так как она изначально весьма 
активна в вопросах, связанных с со-
циальной и гуманитарной сферами. 
В 2004 году она основала и продолжает 
быть президентом самой крупной на 
Кавказе неправительственной орга-
низации - Фонда Гейдара Алиева, более 
10 лет была членом парламента, до 
сих пор являясь заместителем предсе-
дателя партии «Ени Азербайджан». 
А потому ее успешная политическая 
карьера, если быть более вниматель-
ным, не состоит из неожиданных собы-
тий. Я говорю это впервые, но у меня 
ушло много времени, чтобы убедить 
ее стать Первым вице-президентом, 
так как она и без того без остатка 
занята социальными и гуманитарны-
ми вопросами, помогая десяткам ты-
сяч людей в режиме реального времени. 
И делает она это без какого-либо пи-
ара, рекламы или объявлений, в том 
числе, заботясь о раненых, семьях, 
детях и родителях шехидов, доводя 
до общества саму суть милосердия. 
Иными словами, речь идет о лично-
сти, которой наш народ вправе гор-
диться», - с гордостью подчеркнул 
Президент Ильхам Алиев. 

И это крайне важная ремарка, под-
черкивающая общенародную заинте-
ресованность в скорейшем окончании 
боевых действий, потому как любая 
война рано или поздно заканчивается 
миром, а роль матерей в процессе за-
мирения настолько выпукла, что ми-
ровой общественности даже незачем 
сравнивать духовные качества пер-
вых леди Азербайджана и Армении. 

Но есть еще один момент - бое-
вых действий могло бы не быть вовсе, 
если бы не очевидные интересы «ми-
ротворцев» из числа сопредседателей 
Минской группы ОБСЕ, которые по 
совместительству являются постоян-
ными членами Совбеза ООН с пра-
вом вето и функцией «примирения 
сторон» в разных концах планеты. 

В интервью упомянутой японской га-
зете глава государства впервые сделал 
еще одно важное признание - о поли-
тических предпочтениях официаль-
ного Баку и роли Турции в разреше-
нии конфликта между захватчиком 
и пострадавшей от несправедливо-
сти стороной, который коллектив-
ным Западом долгое время препод-
носился в качестве «экзистенциональ-
ной борьбы цивилизаций». 

Президент Ильхам Алиев, как 
всегда, был искренен в своих оцен-
ках: «Если страна берет на себя роль 
посредника, она должна быть нейтраль-
ной для прекращения насилия и вы-
полнения возложенного мандата. Мы 
всегда оказываем сильную поддерж-
ку активному участию Турции в ре-
гиональных вопросах, так как брат-
ская нам страна, ближайший союзник 
и друг играет значимую роль не толь-
ко на Кавказе, но и в более обширной 
географии, в том числе в глобальном 
масштабе. Да, это государство де-
факто, в том числе как один из чле-
нов Минской группы привлечено к про-
цессу с правовой точки зрения и даже 
могло бы стать сопредседателем - мы 
несомненно поддержали бы кандида-
туру Турции (уверен, что и Анкара 
настаивала бы на этом). К сожале-
нию, в 1992 году этого не произошло, 
тем не менее, с практической точки 
зрения президенты, главы МИД, мино-
бороны Турции и России встречают-
ся и обсуждают карабахский вопрос, 
желает того Армения или нет. Более 
того, Турция должна быть привлече-
на к процессу, так как является фак-
тором стабильности и единственной 
страной, имеющей границы со всеми 
тремя странами региона, и мы все-
цело поддерживаем это». 

Как видим, всестороннее обсуж-
дение касалось не только трехнедель-
ного успешного хода войны, но и ряда 
основных аспектов создания предпо-
сылок для будущего перемирия, так, 
чтобы и широкая международная об-

щественность была причастна к узна-
ваемости истоков и решения карабах-
ского конфликта. И если уж Минская 
группа ОБСЕ за 28 лет бездеятель-
ности сделала все, чтобы мир не уз-
нал правды без прикрас, Президент 
Ильхам Алиев не ограничивал круг 
общения только близкими по духу 
политиками и редакциями глобаль-
ных СМИ, отвечая подчас на самые 
провокационные вопросы, рассчи-
танные на то, чтобы вывести собе-
седника из эмоционального равнове-
сия. А потому, если оглянуться в ре-
троспективу, весь 2020 год, начиная 

с успешного председательства в Дви-
жении неприсоединения, совместной 
победы над «вакцинным национа-
лизмом», пандемией COVID-19, це-
почкой карантинов и «локдаунов», 
успехом в июльских боях на Товуз-
ском направлении, - все это изначаль-
но может быть занесено в актив гло-
бального лидерства Баку. 

Пройдет немало десятилетий, пре-
жде чем летописцы выделят поисти-
не золотые страницы в современной 
истории Страны огней. Правда, им 
трудно будет отделить самые важные 
строки в скрижалях, но Отечествен-
ная война 2020 года будет единодуш-
но признана триггером общенацио-
нальных свершений, благодаря кото-
рой стали возможны и блистательная 
победа, и освобождение всех семи рай-
онов, и разгром специфического на-
цизма с полураспадом «цехакрона», 
отравившего сознание нескольких по-
колений армян, и полное восстанов-
ление территориальной целостности 

с выкорчевыванием сепаратизма, и, 
конечно же, возрождение Карабаха 
и Восточного Зангезура, достойное 
особого воспевания. 

Между тем, уже к 22 октября 2020 
года, когда Национальная армия ос-
вободила всю долину реки Араз на 
границе с Ираном, взяв под контроль 
поселок Агбенд Зангиланского райо-
на, ни у кого не было сомнений в том, 
что Азербайджан первой из стран по-
стсоветского пространства сможет 
самостоятельно решить территори-
альный конфликт военно-политиче-
ским путем, изгнав оккупантов и вос-
становив контроль над собственны-
ми землями. Буквально за 3,5 недели 
непрерывного продвижения вперед 
Национальная армия доказала свою 
военную мощь, а Страна огней - недю-
жинную государственную зрелость, за-
ставив даже постоянных членов Сов-
беза ООН в корне переоценить стере-
отипы о раскладе сил в регионе. Удар 
«Железного кулака» оказался настоль-
ко сокрушительным, что уже на под-
ходе к так называемому «Лачинскому 
коридору» было ясно, что в ближай-
шие пару недель будут решены урав-
нения с несколькими неизвестными, 
на которые в различных «казанских», 
«мадридских» и прочих переговорных 
предложениях отводились десятиле-
тия, к тому же существенно ограни-

чивались суверенные права офици-
ального Баку на размещение в быв-
шей НКАО даже отрядов полиции, не 
говоря об армейских подразделениях 
при соответствующем вооружении. 

Азербайджанский солдат, как 
и предполагал дальновидный Пре-
зидент Ильхам Алиев, узаконил по-
литическое и дипломатическое при-
сутствие братской Турции в регионе, 
окончательно «отодвинув» от театра 
военных действий влияние Парижа 
и Вашингтона, вынужденных отслежи-
вать ситуацию издалека и в бессиль-
ной злости вооружать реваншистов, 
которые гипотетически «смогут переи-
грать ситуацию», объективно сложив-
шуюся на Южном Кавказе. Именно 
с освобождением долины пригранич-
ной реки Араз на существенно более 
высокий уровень вышли братские от-
ношения Баку и Анкары, позволив-
шие уже тогда готовиться к подписа-
нию исторически значимой Шушин-
ской декларации 15 июня 2021 года.  

Войне всегда предшествует «со-
рванная резьба» мира, и неумелые 
действия «соросят» - не исключе-
ние. В этой связи можно вспомнить 
разницу в подходах премьер-мини-
стра Никола Пашиняна, заявивше-
го в Шуше в августе 2019-го «Кара-
бах - Армения, и точка» и Президента 
Ильхама Алиева, давшего ему шанс 
на дипломатическую реабилитацию, 
согласившись на открытые дебаты 
17 февраля 2020 года в рамках Мюн-
хенской конференции по безопасно-
сти. Однако недоучка не понял закона 
трясины - мастер пройдет по болоту, 
вооружившись знаниями и навыка-
ми, а любитель «тигранов и аршаков» 
старины глубокой пойдет на дно под 
улюлюканье публики. Именно после 
провального выступления в столице 
Баварии помощники на полном се-
рьезе попробовали запретить Николу 
Воваевичу выступать на людях, тем 
более на английском языке, сами не 
понимая, что язык тут ни при чем, - 
просто у Иревана до сих пор не выра-
ботана внятная позиция ни по Юж-
ному Кавказу, ни даже по Карабаху, 
который - «Азербайджан, и воскли-
цательный знак!», без всяких разно-
чтений. 

Проморгали армянские «стратеги» 
еще одно важное событие 2020 года - 
9 февраля состоялись первые внеоче-
редные выборы в Милли Меджлис, 
ознаменовавшие собой итоги нового 
этапа политических реформ и «рево-
люции сверху», с масштабной либе-
рализацией избирательного процесса 
и началом глубокого общенародного 
политического диалога, инициирован-
ного главой государства и его коман-
дой. Его поддержали практически все 
партии и движения, за вычетом мало-
численной маргинальной оппозиции, 
- то же самое произошло и в первые 
дни Отечественной войны, когда в об-
ществе созрел глубокий националь-
ный консенсус. Так, освободительная 
миссия Национальной армии стала 
глубинной концепцией, вокруг кото-
рой объединились практически все 
граждане, независимо от этнической, 
религиозной и расовой принадлеж-
ности. Вместе, рука об руку, плечом 
к плечу и двигались тюрки и славя-
не, лезгины и талыши, курды и евреи 
- солдаты и офицеры, днем и ночью, 
взламывая хваленую оборону врага 
и сокрушая мифы о его непобедимо-
сти. А искренние откровения Прези-
дента Ильхама Алиева перед мировой 
общественностью придавали им до-
полнительный стимул для того, что-
бы ускорить решение поставленной 
задачи - раз и навсегда избавить на-
род от нарыва сепаратизма, привне-
сенного извне и мешающего разви-
тию интернационального общества…

Когда нет правил гуманизма 
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действий влияние Парижа и Вашингтона
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Отделное направление антиазер-
байджанской кампании ведут армян-
ское государство, армянские лоббист-
ские организации и богатые бизнес-
мены армянского происхождения.

Организация крупномасштабных 
международных мероприятий возла-
гает на нашу страну большую ответ-
ственность. Несмотря на все указан-
ные коварные планы, Азербайджан, 
который до сих пор успешно прини-
мал многочисленные международ-
ные мероприятия, на высоком уров-
не проведет и конференцию СОР29.

Выступившие затем депутаты 
Гюльшан Пашаева, Севиль Микаи-
лова, Парвана Велиева, Мубариз Гур-
банлы, Эльман Насиров, Нурлан Гаса-
нов, Кямран Байрамов, а также заме-
ститель исполнительного директора 
Агентства развития медиа Натиг Ма-
медли, заведующий отделом Центра 
анализа международных отношений 
Джавид Велиев, заведующий секто-
ром Центра социальных исследований 
Ильяс Гусейнов говорили об актуаль-
ности обсуждаемой темы. Они под-
черкнули значение серьезных шагов 
в области противодействия предвзя-
той позиции некоторых иностран-
ных государств против нашей стра-
ны, предотвращения внешних вме-
шательств.

Борьба с гибридными угрозами 
против нашей страны, в том числе 
распространения враждебной ин-

формации, кибератак, клеветниче-
ских кампаний в социальных сетях 
представляет большое значение с точ-
ки зрения безопасности. Была под-
черкнута важность принятия прак-
тических мер для предотвращения 
всех этих негативных воздействий, 
в частности, возрастающих угроз, 
связанных с предстоящей в нашей 
стране СОР29.

Участвовавшие в общественных 
дискуссиях  руководитель департа-
мента Исследовательского фонда 
UNEC Эллада Алиева, председатель 
правления Ассоциации организа-
ций кибербезопасности Азербайд-
жана Эльвин Баладжанов, председа-
тель Общественного объединения ис-
следований и развития «Ветендаш» 
Гюнель Сафарова, председатель Об-
щественного совета при Министер-
стве экологии и природных ресур-
сов Амин Мамедов, член правления 
Национального форума НПО Азер-
байджана Заур Ибрагимли отмети-
ли непреходящую актуальность во-
просов идеологической безопасности, 
важность демонстрации солидарно-
сти в этом вопросе. Они поделились 
мнением и внесли предложения по 
предотвращению направленных про-
тив нашей страны угроз, дезинфор-
мации, принятию комплексных мер 
в этой области.

В заключение Р.Намазов выразил 
уверенность в том, что СОР29, кото-
рая пройдет в нашей стране, станет 
очередным успехом Азербайджана.

Информирование общественности 
страны в приоритете
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При этом данный парадокс абсо-
лютно не смущал североатлантических 
«поборников свободы и прав челове-
ка»! Ведь факты армянской оккупа-
ции не только Нагорного, но и осталь-
ной части Карабаха, осуществления 
Ходжалинского геноцида, уничто-
жения архитектурных, археологи-
ческих, исторических памятников 
азербайджанского культурного на-
следия на землях Карабаха уже тог-
да стали достоянием мирового со-
общества! 

Очевидно, что вероятность  
объективной, соответствующей всем 
нормам международного права, да 
и просто морально-нравственного 
кодекса общечеловеческих ценно-
стей позиции Штатов диссониро-
вала с их гегемонистскими устрем-
лениями. В данном случае в отно-
шении Южно-Кавказского региона 
вступал в силу вечно действующий 
закон периода древней Римской им-
перии домината divide et impera (раз-
деляй и властвуй). 

Данная поправка была настоль-
ко противоречивой, что не получила 
абсолютного одобрения обществен-
ности самих США и стран-союзниц. 
Весьма характерно в этом отноше-
нии письмо тогдашнего госсекре-
таря США Мадлен Олбрайт главе 
Палаты представителей Конгресса 
в сентябре 1998 года, в котором она 
утверждала: «Поправка 907 вредит 
национальным интересам США, под-
рывая их нейтралитет в урегули-
ровании карабахского конфликта, 
их возможности в поддержке эконо-
мических и правовых реформ в Азер-
байджане, усилия в развитии энерге-
тического транспортного коридора 
Восток-Запад».

Известный британский журна-
лист Томас де Ваал квалифициро-
вал принятие этой поправки, как «са-
мую аномальную часть американской 
внешней политики». А шведский уче-
ный Сванте Корнэлл высказал еще 
более категоричную оценку роли ар-
мянского лобби в карабахском кон-
фликте. «Соединенные Штаты про-
должают свое вредное вмешатель-
ство в страшный конфликт между 
Арменией и Азербайджаном. В част-
ности, их участие состоит в уве-
личении страданий миллиона азер-
байджанских беженцев и отдалении 
надежд на урегулирование… США по-
ощряют захватчика, оккупанта... 
Разве в американских интересах за-
прещать нормальную гуманитар-
ную помощь маленькой стране, кото-
рая… важна в обеспечении региональ-
ной стабильности и экономических 
перспектив? Армянская диаспора и ее 
сторонники, возглавляемые бывшим 
сенатором Робертом Доулом, не по-
казывают это», - констатировал он.

И временная отмена 907-й поправ-
ки в 2001 году была продиктована от-
нюдь не приведенными выше мне-
ниями, а теми же гегемонистскими 
интересами США, вторгшихся тогда 
в Афганистан. Об этом четко и объ-
ективно рассказал всему мировому 
сообществу Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев в комментарии для 
программы «Москва. Кремль. Путин» 
на телеканале «Россия-1» 8 октября 
2024 года: «На нас санкции были на-
ложены в 1992 году по надуманному 
обвинению в том, что мы блокируем 
Армению, в то время как наши тер-
ритории находились под армянской 
оккупацией… Эти санкции были сня-

ты в 2001 году, когда США потре-
бовался транзит своих грузов через 
территорию Азербайджана воздуш-
ным, наземным и морским путями 
в Афганистан. И каждый год прези-
дент США, независимо от партий-
ной принадлежности, своим решени-
ем продлевал отмену этих санкций 
до того момента, когда США поки-
нули Афганистан. После этого санк-
ции против нас вновь были наложе-
ны. Когда я обвинил их в неблагодар-
ности, я считаю, что это не самое 
жесткое слово, которое можно ис-
пользовать в данном контексте».

Современный период антиазер-
байджанской политики США моти-
вирован, прежде всего, стремлени-
ем Вашингтона, используя реван-
шистские настроения в Армении 
после краха их экспансионистских 
деяний против Азербайджана, сла-
бости экономики и внутриполити-
ческого хаоса, превратить ее терри-
торию в плацдарм для вторжения на 
Южный Кавказ и нанесения ущерба 
государственным интересам России.

Другой аспект этой мотивации 
выражается в негативном отноше-
нии к независимой внешней поли-
тике Азербайджана, укреплению его 
военно-технического потенциала, по-
вышению уровня социально-эконо-
мического, культурного развития, 
возрастанию международного авто-
ритета, превращению в региональ-
ный центр транспортно-энергетиче-
ских, логистических систем, ведущей 
роли в Движении неприсоединения 
и борьбе мирового сообщества за со-
хранность чистоты уникальной при-
родной среды нашей планеты. 

Воистину союзнические отноше-
ния, подразумевающие полную репре-
зентативность внешнеполитической 
доктрины Азербайджана с Турцией 
(Шушинская декларация о союзни-
ческих отношениях, 2021), Россией 
(Декларация о союзническом взаимо-
действии, 2022), Китаем (Декларация 
о стратегическом партнерстве, 2024), 
Узбекистаном (Договор о союзниче-
ских отношениях, 2024), Пакистаном 
(Бакинская декларация о стратегиче-
ском сотрудничестве, 2015), Таджи-
кистаном (Декларация о стратегиче-
ском партнерстве, 2024), а также от-

дельные договоры о сотрудничестве 
в различных сферах развития межго-
сударственных отношений с други-
ми странами являются бельмом на 
глазу США, пытающихся подмять 
под себя все страны мира и дикто-
вать им свои условия государствен-
ного существования.  

Обращение 60 конгрессменов 
к госсекретарю США Энтони Блин-
кену с просьбой оказать давление на 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева, чтобы наш националь-
ный лидер амнистировал преступ-
ников-сепаратистов, проливавших 
кровь азербайджанского народа почти 
в течение 30 лет, в преддверии Кли-
матического саммита COP29; распоя-
савшийся в своей азербайджанофоб-
ской вакханалии, предлагающий кон-
фисковать азербайджанские активы 
в пользу «карабахских армян» и со-
здать «Фонд восстановления доходов 
«арцаха» конгрессмен Адам Шифф; 
неправомочное заявление американ-
ского вице-президента Камалы Хар-
рис о желании вернуть армян в Кара-
бах; снабжение вооружением вкупе 
с совместными военными учениями 
ВС США армянской армии являют-
ся звеньями одной цепи в антиазер-
байджанской кампании со стороны 
Белого дома. 

Ну как тут не вспомнить Уилья-
ма Шекспира, когда так называемая 
мировая «цитадель демократии» при-
меняет ее принципы весьма избира-

тельно в зависимости от степени бли-
зости той или иной страны к своему 
вассалитету, а сама изначально скро-
ена как экспансионистская сила и на-
рушительница норм тех же прав че-
ловека на своей внутренней арене! 
Ведь Шекспир еще в XVI веке преду-
преждал: «Грехи других судить вы так 
усердно рветесь, начните со своих 
и до чужих не доберетесь»!

А американские авуары грехами 
более чем богаты! Достаточно обра-
титься к истории США, пройтись по 
ее противоречивым страницам, дабы 
убедиться в этом. 

Изначально, в процессе перехода 
от конфедеративной к федеративной 
форме государственного устройства, 
в 1784, 1785 и 1787 годах Конгрес-
сом Конфедерации были приняты 
Северо-Западные ордонансы, в со-
ответствии с которыми на террито-
рии к северо-западу от реки Огайо 
образовывалась территория буду-
щих Соединенных Штатов и начина-

лось организованное продвижение 
американцев на Запад. Тем самым 
создавалась юридическая база для 
территориальной экспансии США 
и устанавливалась процедура соз-
дания новых штатов и принятия их 
в союз, вошедшая в Конституцию 
1787 года.

И как только к середине XIX века 
США укрепили свое внутри- и внеш-
неполитическое положение, Севе-
ро-Западные ордонансы стали мате-
риализовываться: в результате амери-
кано-мексиканской войны 1846-1848 
гг. территории Мексики - Техас, Ка-
лифорния, Аризона, Нью-Мексико, 
Невада, Юта и часть Колорадо, пло-
щадь которых превышала территории 
Германии и Франции, вместе взятых, 
были аннексированы США и реор-
ганизованы в штаты под идентич-
ными названиями.

По итогам войны 1898 года с Ис-
панией США захватили Пуэрто-Ри-
ко, остров Гуам, Филиппины, окку-
пировали формально объявленную 
независимой Кубу. Тем самым было 
положено начало имперской геопо-
литике мирового господства.

На протяжении всей своей исто-
рии, с 1776 по 2023 год, США пред-
приняли почти 400 военных интер-
венций, причем половина из этих 
операций была проведена, начиная 
с 1950 года, и более 25% приходит-
ся на период после холодной вой-
ны. Совокупность целей иностран-

ных интервенций США предельно 
ясна и зиждется на концепциях Pax 
Americana (с лат. - «Американский 
мир»), American Century («Амери-
канский век») и оскорбительном 
для стран традиционных областей 
доминирования США, в особенно-
сти для Латинской Америки, терми-
не «Задний двор Америки». К этим 
концепциям можно добавить и док-
трину Монро - декларацию принци-
пов внешней политики США, про-
возглашенную 2 декабря 1823 года 
президентом США Джеймсом Мон-
ро, суть которой состояла в том, что 
все Западное полушарие (Северная 
Америка, Южная Америка и острова 
Карибского бассейна) объявлялось 
сферой интересов США.

Парадоксально, если не сказать 
больше, но государство, принявшее 
закон Тафта-Хартли в 1947 году, а за-
тем усилив его фабулу законом Лэн-
драма-Гриффина 1959 года, имеющих 
антипрофсоюзную ограничительную 

направленность, разглагольствует 
о «нарушении прав человека» в Азер-
байджане и вводит санкции против 
нашей страны?! 

И это государство, где в середине 
прошлого столетия бушевала «охо-
та на ведьм», порожденная маккар-
тизмом и дискриминировавшая по 
надуманному признаку «антиаме-
риканской деятельности» всемир-
но известных личностей, никогда не 
занимавшихся политикой: великого 
комика Чарли Чаплина, бежавшего 
в Америку от нацизма немецкого дра-
матурга Бертольда Брехта, выдаю-
щихся романистов Ирвина Шоу и То-
маса Манна и еще 10 писателей и ре-
жиссеров, названных «голливудской 
десяткой», великих ученых - физи-
ков-ядерщиков Альберта Эйнштей-
на, Роберта Оппенгеймера, создав-
ших в составе манхэттенской груп-
пы ядерное орудие для США, и др. 

Актер Филип Лоэб покончил с со-
бой, обнаружив себя в списке Red 
Channels («Красные каналы»), состо-
явшим из 151 фамилии журналистов, 
кинематографистов и профессоров, 
названных «красными фашистами 
и им симпатизирующими». 

Дело дошло до того, что группа 
кинематографистов, в том числе ре-
жиссеры Уильям Уайлер и Дон Хью-
стон, актеры Хэмфри Богарт и Джин 
Келли, создала «Комитет защиты пер-
вой поправки к Конституции», в со-
ответствии с которой Конгресс не 

должен издавать законов, устанавли-
вающих какую-либо религию или за-
прещающих ее свободное исповеда-
ние, ограничивающих свободу слова 
или печати, или право народа мир-
но собираться и обращаться к пра-
вительству с петициями об удовлет-
ворении жалоб.

И все это происходило в государ-
стве, позиционирующем себя в каче-
стве защитника свободы слова и прав 
человека!

Когда в 1995 году были опублико-
ваны стенограммы тогдашних слуша-
ний в Сенате, сенатор-республиканка 
Сьюзен Коллинз выразила надежду 
на то, «…что эксцессы маккартизма 
послужат предостережением для бу-
дущих поколений». Однако это бла-
гое пожелание сенатора так и не на-
шло своего реального воплощения. 
Маккартизм, увы, оставил неизгла-
димый след в психике американцев. 
И когда в США начинаются пресле-
дования неугодных, сразу вспомина-

ют о нем. Весьма показательно в этом 
контексте высказалась американ-
ский историк Элия Хойт: «С такой 
легендарной историей злоупотребле-
ния властью со стороны высокопо-
ставленных чиновников многие счи-
тают, что не помешает постоянно 
следить за теми, кто сейчас нахо-
дится у власти».

Уже не хочется подробно писать 
о многолетней политике афрофобии 
и расовой сегрегации, официально 
отмененных законом 1964 года, но 
тем не менее продолжающих иметь 
место и до сих пор, о существующих 
и в наши дни зонах резервации для 
коренного автохтонного населения 
Америки - индейцев и т.д. 

Имея такой исторический опыт 
в нарушении прав и дискриминации 
человека и целых народов, оставляя 
за спиной варварские бомбардиров-
ки Белграда, уничтожение государ-
ственности Ирака и Ливии, примене-
ние напалма и других запрещенных 
видов ведения военных действий во-
преки Конвенции 1979 года о запре-
щении или ограничении применения 
конкретных видов оружия, которые 
могут считаться наносящими чрез-
мерные повреждения или имеющи-
ми неизбирательное действие, в Ко-
рее, Вьетнаме, Афганистане и других 
странах, подвергнутых американско-
му вторжению, истеблишмент США 
позволяет себе умышленно закры-
вать глаза на вандализм, проявлен-
ный Арменией во время оккупации 
азербайджанских земель, и наклады-
вать санкции на страну, пострадав-
шую от этого вандализма!

На фоне подобного предвзято-
го, субъективного отношения США, 
Франции, Германии и некоторых их 
союзников Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев недвусмысленно 
предупредил еще в июле 2023 года 
на совещании, посвященном итогам 
социально-экономического разви-
тия страны в первом полугодии: «Все 
уже видят и должны видеть и знать, 
что никто не может разговаривать 
с Азербайджаном на языке угроз и уль-
тиматумов. Я думаю, что таких по-
пыток больше не будет».

3 октября нынешнего года нацио-
нальный лидер, выступая в Джебра-
иле, обратился с месседжем к Арме-
нии и их заокеанским и европейским 
покровителям: «Я также предупре-
ждаю Армению: прекратите эти опас-
ные игры! С одной стороны - говорят 
о мире, врут, с другой - осуществля-
ют масштабное вооружение. Кто 
дает им оружие? Франция и другие 
антиазербайджанские страны. По-
чему это оружие им дают бесплат-
но? Как бы они ни старались, ниче-
го не получится».

Это предупреждение в полной 
мере касается и заокеанских раде-
телей Pax Americanа, идее которо-
го, может, и подчинены ряд их вас-
салов, но Азербайджан, опираясь на 
героические страницы своей древ-
ней истории, обладая мощным воен-
но-техническим, финансовым и со-
циально-экономическим потенциа-
лом, никогда не станет обитателем 
«заднего двора Америки», ибо зов 
предков, сама генетика азербайджан-
ского народа ставят его выше всяких 
представлений о «благоденствии» за 
счет подачек и снисходительности 
любых сюзеренов!

США: Pax Americana превыше всего

Зов предков, сама ге-
нетика азербайджан-
ского народа ставят 

его выше всяких пред-
ставлений о «благоден-

ствии» за счет пода-
чек и снисходительно-
сти любых сюзеренов!  
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В столице Республики Болга-
рия Софии состоялся концерт 
по случаю 33-й годовщины вос-
становления государственной 
независимости Азербайджан-
ской Республики.

Этносимфонический концерт, 
прошедший в Государственной фи-
лармонии Болгарии с участием Со-
фийского симфонического оркестра 
и музыкантов Бакинского между-
народного центра мугама, был ор-
ганизован посольством Азербайд-
жана в этой стране.

Выступившие на концерте дирек-
тор Международного центра муга-
ма, заслуженный артист тарист Са-
хиб Пашазаде и солист Центра му-
гама, заслуженный артист ханенде 
Тайяр Байрамов в сопровождении 

Софийского симфонического орке-
стра и деятелей искусств Болгарии 
исполнили азербайджанские муга-
мы, народные песни и произведе-
ния композиторов.

В мероприятии приняли уча-
стие высокопоставленные офици-
альные лица, представители поли-
тических, научных и культурных 
кругов, средств массовой инфор-
мации Болгарии, аккредитованно-
го в этой стране дипломатическо-
го корпуса и азербайджанской ди-
аспоры.

Выступая перед началом кон-
церта, посол нашей страны в Бол-
гарии Гусейн Гусейнов отметил, что 
Конституционным актом, принятым 
азербайджанским парламентом 18 
октября 1991 года, была восстанов-
лена независимость Азербайджана 

как правопреемницы первой демо-
кратической республики на мусуль-
манском Востоке - Азербайджан-
ской Демократической Республи-
ки. Дипломат подчеркнул, что на 
пути, ведущем к восстановлению 
государственной независимости, 
наш народ сохранил собственные 
национальные и религиозные цен-
ности, язык и традиции, при этом 
приоритетными были также прин-
ципы уважения к другим прожива-
ющим в стране народам и их куль-
турам, толерантности и мирного со-
существования.

Посол отметил, что в первые годы 
после восстановления независимо-
сти Азербайджан столкнулся с се-
рьезными трудностями и вызовами, 
оккупацией своих исторических зе-
мель. После почти тридцатилетней 

оккупации нашей стране удалось 
полностью восстановить свою тер-
риториальную целостность и суве-
ренитет. Дипломат сказал, что в на-
стоящее время Азербайджан, как ли-
дирующая страна региона, укрепил 
свой авторитет на международной 
арене и стал ведущим государством, 
обеспечивающим энергетическую 
безопасность, транспортные ком-
муникации в глобальном масшта-
бе. Подчеркнув, что культура игра-
ет особую роль в содействии миру, 
сосуществованию и устойчивому 
развитию, посол сказал, что кон-
церт с участием деятелей культу-
ры Азербайджана и Болгарии яв-
ляется ярким выражением ценно-
стей мультикультурализма.

АЗЕРТАДЖ

Выражение ценностей мультикультурализма
В Софии отмечен День восстановления государственной независимости Азербайджана
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Нетрудно заметить, как отдель-
ные издания ужом извиваются, что-
бы представить объективные истины 
вверх ногами, дабы сотворить деше-
вые сенсации и наработать на бес-
честном промысле значимые диви-
денды. 

Однако, когда в ход пускаются 
больная фантазия и нездоровые ин-
тересы, получается не столько по-
стыдный моветон, сколько глубинный 
профессионально-идеологический 
провал. Ее изничтожающим жаром 
неоднократно накрывало всемирно 
известное издание The Washington 
Post, которое в последние времена 
приняло за правило пополнять ба-
ланс популярности за счет шокиру-
ющих фальсификаций и чудовищ-
ных вымыслов. 

По известным только авторам 
издания и их политическим боссам 
причинам Азербайджан превращен 
в объект критики, хотя для этого ни-
каких оснований и информационных 
поводов нет. Из неоткуда выужива-
ются искусственно выведенные мо-
тивы, чтобы представить молодую 
суверенную республику в нелице-
приятном свете. Чтобы выглядеть 
убедительными и вполне объективны-
ми, продажные авторы вроде Дэвида 
Игнатиуса и ему подобные придумы-
вают несусветные истории и мыль-
ные сенсации, чтобы демонизиро-
вать образ целой страны и ее народа. 

В одной из недавних публикаций 
под названием «Еще одна грандиоз-
ная климатическая конференция по-
могает деспотичному режиму» ав-
торы издания ударились в жуткое 
мифотворчество с целью нанесе-
ния серьезных имиджевых издер-
жек Азербайджану, стране, которая 
является стратегическим партнером 
США. Вызывает недоумение глубина 
лицемерия и продажности предста-
вителей издания, которое на ровном 
месте портит свой образ, становясь 
в один ряд с желтыми газетенками 
маргинальной среды. 

Антиазербайджанский настрой The 
Washington Post превратился в один 
из заглавных трендов издания. Не-
вольно хочется вопросить: а для чего 
газета идет на фальсификацию и ве-
роломную клевету? 

Воспроизводство напраслины 
и фейков - не такое уж трудное дело. 
Намного более сложным впослед-
ствии становится выправление си-
туации, когда размещенная в изда-
нии ложь разоблачается и высвечи-
вает продажное нутро горе-авторов. 

Если учесть, что фальшивый мас-
сив про Азербайджан не выдержи-
вает даже легкой критики, то напра-
шивается простой вывод: авторы га-
зеты настолько увлеклись заказами 
политических провокаторов и авантю-
ристов, что не отдают себе отчета 
в масштабах и характере стряпания 
фальши. 

Говоря по существу, в этом деле 
имеет место наряд «вашингтонского 
обкома» ведомственному изданию, 
ведь известно, что The Washington 
Post всегда состояла на службе поли-
тических бонз, обслуживая их инте-
ресы. А они, как известно, не всегда 
здоровые, и зачастую отвечают низ-
менным расчетам определенных ка-
тегорий политических кругов, для 
которых правда ничто, а лоббист-
ский навар - все. 

Но при всех раскладах, когда раз-
бор полетов дает результат, приходит-
ся признать, что переполох в амери-
канских политических кругах вызвала 
победа Азербайджана в многолетней 
войне с Арменией. Смелость и наце-
ленность на борьбу официального 

Баку стали сильным раздражителем 
в американских коридорах власти. 
До сих пор многие деятели никак не 
могут найти в себе силы, чтобы пе-
реварить взлет Азербайджана и его 
свободное парение в плотных атмос-
ферных слоях, пронизанных дале-
ко не чистыми воздушными пото-
ками. Скорее в них больше сквозят 
ядовитые струи, направляемые не-
чистыми силами.

Есть множество доказательств, 
свидетельствующих о том, как пре-
вратившееся в осиное гнездо The 
Washington Post в руках группы по-
литических провокаторов из Демо-
кратической партии США системно 
занимается политическим подстрека-
тельством. Это делается в угоду пуль-
ке бесчестных лоббистов не амери-
канских, а чужеродных интересов. 
В этом нездоровом тренде рельеф-
но выделяется армянский след. Ина-
че не стала бы газета после Побе-
ды Азербайджана в Отечественной 
войне 2020 года открыто проводить 
проармянскую политику. 

Теперь понятно, почему экс-пре-
зидент США Дональд Трамп, многие 
неангажированные конгрессмены 
и сенаторы обвиняют газету в бес-
честии, называя ее флагманом фейк-
ньюс. Имидж The Washington Post с не-
давних пор ассоциируется с источни-
ком фальши, которую определенные 
силы используют в качестве орудия 
давления на другие страны или на 
тех, кто отвергает ложь и клевету, 
имея свой здравый взгляд на про-
блемы и положение вещей.

Совсем недавно, когда неждан-
но-негаданно в информационную 
среду попала информация о наме-
рении 60 политиков, конгрессменов 
и сенаторов США осудить Баку за 
«недемократичный подход» к по-
ложению на армянском направле-
нии, The Washington Post оказалась 
тут как тут. Это другой вопрос, что 
опус «шестидесятников» был состря-
пан не где-нибудь, а в святая святых 
Госдепартамента США, да еще и под 
неусыпным контролем госсекрета-
ря Энтони Блинкена. Интрига в том, 
что издание взяло на себя функцию 
рупора, ставшего на позицию обви-
нителя страны, которая не нарушала 
норм международного права, а всего 
лишь восстановила букву законно-
сти. А еще публикации газеты стали 
формировать уродливый контент но-
вой идеологической атаки на Азер-
байджан в контексте подготовки все-
го сообщества к климатической кон-
ференции СОР29.

Как говорится, их хлебом не кор-
ми, но дай только волю, чтобы изли-
вали свою желчь и язвительность на 
тех, кто идет своим путем и отвергает 

на корню высокомерие прогегемони-
стски настроенных заправил. Данная 
писакам издания отмашка от поли-
тиков привела тому, что закрутился 
информационный вихрь лживых об-
винений и наветов. Баку обвинили 
«в захвате Карабаха, изгнании армян 
из их своих домов, уничтожении пра-
вовых, политических и гражданских 
институтов», которые, якобы, были 
созданы хайским меньшинством. 

«Шестидесятники» подняли вой 
с призывами незамедлительно осво-
бодить из-под стражи профессио-
нальных бандитов и террористов, 
которые на протяжении многих лет 
измывались над азербайджанцами, 
совершая серийные преступления. 
Примечательно, что 23 «политиче-
ских деятеля», за которых радеет про-
дажный американский истеблишмент 
вместе с газетой, - это опасные кри-
минальные элементы, которые много-
кратно нарушили законы Азербайд-

жана, нанеся ему огромный мораль-
ный и физический ущерб. «Заслуги» 
одного Рубена Варданяна чего стоят. 

Рабочая лошадка администрации 
Дж.Байдена и Демократической пар-
тии, хозяйка USAID Саманта Пау-
эр тоже в ноющей упряжке, и рвет 
и мечет за закадычного друга Рубе-
на Варданяна. И здесь мотивы мер-
кантильные. Небезызвестная госпо-
жа Пауэр является соучредительни-
цей гуманитарного фонда «Аврора», 
созданного Варданяном под влияни-
ем армянского лобби. Не случайно 
глава USAID при каждом удобном 
случае рвет на себе сальные волосы, 
продвигая на международных пло-
щадках тему «армянского геноци-
да». Это ее усилиями возглавляемая 
ею структура провозгласила миссию 
«Помощь миру от американского на-
рода», предоставив Армении около 
$3,3 млрд помощи. 

Вместе с ней в процесс нанесения 
ударов по имиджу Азербайджана вов-
лечен и бизнес-партнер Рубен Вар-
даняна - соучредитель фонда «Авро-
ра», армянский миллиардер Нубар 
Афеян. Подельники сообща мобили-
зуют силы диаспоры на деятельность 
против Азербайджана. По «случай-
ному стечению обстоятельств» этот 
человек на протяжении многих лет 
сотрудничает с The Washington Post. 
А с недавних пор Афеян на уров-

не высоких персон из ООН выдви-
нул инициативу по отсрочке СОР29. 
Понимая всю тщетность своих уси-
лий, он разбрасывается деньгами, 
чтобы воспрепятствовать участию 
известных журналистов и правоза-
щитников в климатической конфе-
ренции в Баку. 

Вообще, образ нынешней аме-
риканской администрации в зерка-
ле глобальной политики оставляет 
желать лучшего. Политика Вашинг-
тона во всех направлениях имеет на 
себе отметины провала, раскрывая 
глубину незащищенности от всяко-
го рода рисков. Собственно, многие 
риски потому и появляются, что за 
дело взялись дилетанты и неудач-
ные экспериментаторы, не знающие 
толк в профессиональной политике. 
Ввиду того, что в нынешние времена 
для американских политиков во гла-
ве с самим Дж.Байденом на первом 
плане стоит материальный вопрос, 

все процессы двигаются по траекто-
рии из плохой в еще более худшую.    

Это наблюдается в Украине, на 
Ближнем Востоке, на постсоветском 
пространстве, в Тихоокеанском бас-
сейне и других регионах. Все, к чему 
прикоснулись янки, дало и продол-
жает давать отрицательный резуль-
тат. Нет в копилке Вашингтона ни-
какого актива, один пассив зияет, 
угрожая глобальной катастрофой 
всему человечеству. 

Возмутительно, что превратив-
шиеся в системных лузеров Дж.Бай-
ден, Э.Блинкен и их команда при ка-
ждом удобном случае, оправдываясь 
за просчеты и провалы, прикрыва-
ются фразами о том, как нелегко им, 
«силам цивилизованного мира», бо-
роться за здравые демократические 
принципы. Достаточно взглянуть 
на характер и масштаб ужасающей 
бойни на Ближнем Востоке, чтобы 
осознать леденящие кровь перипе-
тии борьбы «цивилизованных» с «не-
цивилизованными». Это тот случай, 
когда и комментарии излишни.  

Все американские политики-дема-
гоги избрали для себя верным конь-
ком тему выборов. С ее помощью 
они беспрестанно критикуют поли-
тические элиты других государств, 
поучая их азам «прогрессивных» вы-
борных технологий. Возникает во-
прос: а есть у американских пропа-

гандистов моральное право поучать 
кого-либо тому, что у них у самих 
хромает на обе ноги?!

Выборы в США всегда проходят 
с вопиющими фальсификациями, вы-
зывая массу справедливых и прин-
ципиальных вопросов. В каждом из 
этапов процесса, начиная с внутри-
партийных праймериз и заканчи-
вая подсчетом вердиктов коллегии 
выборщиков, проявляются явные 
вакуумы, заполняемые приписка-
ми и незаконными дополнениями. 
У самих рыльца в пушку, а на весь 
свет трубят о совершенстве амери-
канской демократии и верховенстве 
закона. Молчали бы уже... 

Ныне приоритетом для макле-
ров и демагогов от американского 
истеблишмента стала тема СОР29, 
и она используется в качестве пред-
лога для нападок на Баку. 

Между тем, не так давно во время 
приема у Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева старший совет-
ник главы Белого дома по междуна-
родной политике в области климата 
Джон Подеста высоко оценил подго-
товку страны-хозяйки к климатиче-
ской конференции, на которую ждут 
представителей 198 государств. Со 
слов американца, фактор сжатых 
сроков не помешал Азербайджану 
провести необходимые подготови-
тельные работы на должном уров-
не. Это доказательство высокого 
профессионализма организаторов. 

Невзирая на это, The Washington 
Post развернула гнусную клеветни-
ческую кампанию против Азербайд-
жана, лелея мечту помешать есте-
ственному ходу событий. 

Азербайджан сможет и примет 
СОР29 на высоком уровне, потому 
что политическая элита и потенци-
ал страны отвечают самым строгим 
требованиям в исследуемой ипо-
стаси. И если за океаном кому-то 
кажется, что Азербайджан являет-
ся нефтяной страной, наносящей 
ущерб климату и окружающей сре-
де, и потому не должен проводить 
важное мероприятие, пусть тогда 
США, которые с каждым днем рас-
ширяют добычу нефти и газа у себя, 
начнут с себя и перестанут загряз-
нять атмосферу. 

В Азербайджане уже привыкли 
к тому, что в преддверии важных 
мероприятий, проводимых в стра-
не, на Западе и, главным образом, 
в США начинается истерия негодо-
вания. Без какой-либо надобности 
пускается в ход маховик безоснова-
тельной критики. Такое было перед 
конкурсом «Евровидение», Первыми 
Европейскими играми, Исламски-
ми играми, соревнованиями «Фор-
мула-1» и прочими международны-
ми событиями. Видно, это проявле-
ния нового типа аллергии, которая 
вспыхивает на почве злопыхатель-
ства и необъяснимой ревности. В та-
ком случае необходимо всерьез по-
думать о терапии. 

Правильно замечают беспри-
страстные критики, говоря о том, 
как администрация, властные кру-
ги США и других западных стран 
вместе с их хвалеными института-
ми на глазах теряют связь с реалия-
ми, ударяясь в стихию больных ил-
люзий. Им определенно недостает 
вменяемости, не говоря о чувстве 
политического такта и долга перед 
моралью. А жаль… 

Масштабирование лжи вредит  
самим подстрекателям

На днях Община Западного Азер-
байджана направила обращение 
спикеру Милли Меджлиса - Са-
хибе Гафаровой. 

В нем отмечается, что Община 
Западного Азербайджана, осущест-
вляя активную международную де-
ятельность, как сторона участвует 
в мероприятиях в рамках междуна-
родных организаций, где постоян-
но поднимает вопрос возвращения 
в Западный Азербайджан азербайд-
жанцев, изгнанных из родных краев 
в Западном Азербайджане. Даже го-
сударства и международные органи-
зации, занимающие предвзятую по-

зицию в отношении нашей страны, 
вынуждены воспринимать этот во-
прос как веский аргумент в плоско-
сти прав человека.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью и прессы Милли 
Меджлиса, в письме выдвинуто пред-
ложение создать в Милли Меджлисе 
Азербайджанской Республики струк-
туру по вопросам возвращения в За-
падный Азербайджан. Создание в пар-
ламенте такой структуры, демонстри-
руя, прежде всего, наличие в стране 
консенсуса по данному вопросу, по-
зволит, наряду с рассмотрением зако-
нодательных аспектов проблемы За-
падного Азербайджана, продолжить 

эффективно продвигать эту тему по 
линии парламентской дипломатии.

Учитывая все это, распоряжением 
спикера Милли Меджлиса Азербайд-
жанской Республики Сахибы Гафаро-
вой с целью поддержки реализации 
права изгнанных из Западного Азер-
байджана азербайджанцев на возвра-
щение на родные земли в парламен-
те под руководством депутата Азиза 
Алекберова создана Инициативная 
группа по возвращению в Западный 
Азербайджан.

В распоряжении отражены обя-
занности и полномочия Инициатив-
ной группы по возвращению в Запад-
ный Азербайджан.

Публикации The Washington Post - урод-
ливый контент новой идеологической ата-
ки на Азербайджан в контексте подготов-
ки всего сообщества к климатической кон-
ференции СОР29
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Веский аргумент
В Милли Меджлисе создана Инициативная группа по возвращению в Западный Азербайджан

Борьба  
с колониализмом 

на международных 
платформах
Исполнительный 

директор БИГ Аббас Аббасов  
выступил с заявлением  
на заседании Комитета  

по правам человека ООН

В офисе ООН в Женеве продол-
жается 142-я сессия Комите-
та по правам человека (КПЧ).

В рамках сессии будут заслуша-
ны отчеты ряда стран, в том чис-
ле Франции, об исполнении Меж-
дународного пакта о гражданских 
и политических правах.

Отметим, что, согласно Пакту, 
страны, присоединившиеся к до-
кументу, должны в соответствии 
с Уставом ООН продвигать реали-
зацию прав народов, которые они 
фактически удерживают под коло-
ниальным гнетом, на самоопреде-
ление и с уважением относиться 
к этому праву.

Как известно, в настоящее вре-
мя Франция находится во главе го-
сударств, проводящих гнусную по-
литику колониализма и неоколо-
ниализма.

Напомним, что Бакинская ини-
циативная группа (БИГ) представи-
ла в Комитет по правам человека 
ООН альтернативный отчет, разо-
блачающий колониальную полити-
ку Франции. Данный отчет опубли-
кован на официальном сайте Ко-
митета по правам человека ООН. 
https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/
treatybodyexternal/SessionDetails1.
aspx?SessionID=2737&Lang=en.

21 октября, за день до нацио-
нального отчета Франции в Комите-
те по правам человека, было прове-
дено заседание для заинтересован-
ных сторон. В заседании приняли 
участие Бакинская инициативная 
группа и по линии организации - де-
легация Новой Каледонии и Фран-
цузской Полинезии. Исполнитель-
ный директор БИГ Аббас Аббасов 
выступил в комитете с заявлением.

В нем А.Аббасов осудил незакон-
ный референдум, проведенный Фран-
цией в Новой Каледонии, и попыт-
ку этой страны внести конституци-
онное изменение в избирательный 
кодекс. Он подчеркнул, что в резуль-
тате подобных действий Франции, 
вызвавших протест канаков, в Новой 
Каледонии погибли более 10 и по-
страдали около 400 человек.

Кроме того, А.Аббасов отметил, 
что из-за проведенных Францией 
ядерных испытаний в Полинезии 
здоровью местных жителей был при-
чинен серьезный ущерб. Он сказал, 
что народ Французской Полинезии 
живет мечтой о независимости, а со-
противление Франции этому пре-
пятствует выполнению резолюции 
ООН номер 67/265.

А.Аббасов также коснулся исто-
рической несправедливости, эконо-
мических трудностей и недостатка 
суверенитета на других территориях, 
находящихся под гнетом Франции.

Он подробно проинформиро-
вал о работе в области борьбы с ко-
лониализмом, проведенной Азер-
байджаном, как председателем Дви-
жения неприсоединения и членом 
нынешней «Тройки», на междуна-
родных платформах.

А.Аббасов также призвал к про-
ведению нового референдума в Но-
вой Каледонии под контролем ООН, 
выводу Францией своих вооружен-
ных сил из этой страны и оценке 
Специальным комитетом ООН по 
деколонизации сложившейся здесь 
ситуации.

Кроме того, он потребовал, чтобы 
Франция выплатила Французской 
Полинезии компенсацию за ядер-
ные испытания, призвал к призна-
нию права народов Новой Каледо-
нии и Французской Полинезии на 
самоопределение, подчеркнув неиз-
бежность осуществления ООН кон-
троля за данным процессом.
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НРАВЫ

Каждый из непосредственных 
участников региона (Азербайджан, 
Армения и Грузия) имеет разные цен-
тры притяжения или отторжения. 
Официальный Тбилиси, как сказа-
но выше, не принимал участия ни 
в одной из встреч, но его место со-
хранено. Как подчеркнул в пред-
дверии стамбульских обсуждений 
министр иностранных дел Турции 
Хакан Фидан, «хотя название плат-
формы «3+3» предполагает наличие 
шестерых глав МИД, нам, к сожале-
нию, не хватает одного участника 
в зале. Я хотел бы еще раз выразить 
подтверждение того, что место на-
шего близкого соседа и друга - Гру-
зии является постоянным, и что она 
может присоединиться к этой плат-
форме, когда пожелает». 

Кстати, шестисторонний фор-
мат консультаций по вопросам со-
трудничества на Южном Кавказе 
и Среднем Востоке был продикто-
ван итогами Отечественной войны 
2020 года и инициирован сразу же 
после подписания трехстороннего 
Заявления о прекращении огня от 
10 ноября 2020 года лидерами Азер-
байджана и Турции: Ильхамом Али-
евым и Реджепом Тайипом Эрдога-
ном вскоре после окончания «горя-
чей фазы» карабахского конфликта, 
буквально накануне парада Победы 
в Баку, в котором приняли участие 
оба президента, заинтересованных 
в том, чтобы максимальное коли-
чество региональных столиц мог-
ли на равных обсуждать проблемы 
и возможные направления сотруд-
ничества. 

Нынешнее заседание консуль-
тативной региональной платформы 
«3+3» было третьим по счету. Пер-
вое заседание на уровне заместите-
лей глав внешнеполитических ве-
домств прошло в Москве три года 
назад, второе заседание состоялось 
на уровне министров в прошлом году 
в Тегеране. Кстати, точечная анти-
террористическая операция 19-20 
сентября минувшего года выявила 
немало шероховатостей, в том числе 
и то, что со времени создания «3+3» 
обстановка в регионе не стабилизи-
ровалась, и это требует еще боль-
шей координации и кооперации ее 
участников. 

Начнем с того, что Азербайджан 
и Турция, будучи инициаторами дан-
ного формата, прилагают все уси-
лия для достижения стабильности 
в регионе, и важность дипломатии 
в нынешней взрывоопасной ситу-

ации достойна особого внимания 
на фоне того, что нерегиональные 
страны (в основном Франция, США 
и Индия) пытаются напичкать сосед-
нюю Армению летальным вооруже-
нием. А потому «челночная дипло-
матия» Анкары - она не про имидж, 
а как раз про ответственность, к ко-
торой часто призывают, но, к сожа-
лению, не руководствуются в меж-
дународных делах бывшие сопред-
седатели бывшей Минской группы 
ОБСЕ. Именно Турция, будучи край-
не ответственной державой, на раз-

ных уровнях и площадках пытается 
«привести в чувство» сильных мира 
сего в лице постоянных членов Сов-
беза ООН: Россию, США, Велико-
британию, Францию и Китай, так 
как именно на эти пять государств 
по итогам Второй мировой была воз-
ложена Уставом ООН ответствен-
ность за поддержание мира и безо-
пасности. Сейчас же мы видим, что 
именно эти государства (по незна-
нию или намеренно) не совсем справ-
ляются со своими обязанностями, 
поэтому Анкара, как столица с не-
сколько меньшей «весовой катего-
рией» вынуждена активно подклю-
чаться к процессу поддержания мира 
и безопасности на международной 
арене. А с учетом того, что Южный 
Кавказ находится не только «под бо-
ком», но и непосредственно в сфере 
интересов Турции, ей как раз и кар-
ты в руки - здесь речь идет в первую 
очередь о реформе ООН. 

Об этом долгое время говорит 
Президент Реджеп Тайип Эрдоган, 
о том, что мир «гораздо больше пяти», 
имея в виду, что историческая и пра-
вовая несправедливость на плане-
те творится как минимум по недо-
смотру упомянутой пятерки. Кстати, 
столь же активно эту тему с трибун 
Генассамблеи ООН обсуждают пре-
зиденты Азербайджана и Казахста-
на: Ильхам Алиев и Касым-Жомарт 
Токаев, который, нужно отметить, 
тоже пользуется достаточным авто-

ритетом в дипломатическом сооб-
ществе. Кстати, возвращаясь к фор-
мату «3+3», в рамках стамбульской 
встречи стало известно, что офи-
циальному Иревану было предло-
жено использовать региональную 
площадку для завершения работы 
над мирным договором, а не при-
влекать тот же Евросоюз или США 
к химерическим несбыточным по-
желаниям. 

Консультативная региональная 
платформа «3+3» - эффективный ме-
ханизм для достижения мира и ста-
бильности на Южном Кавказе еще 
и потому, что у Азербайджана сло-
жились хорошие отношения со всеми 
переговорщиками, за исключением 
Армении, хотя думается, и на этом 
фронте у официального Иревана рано 
или поздно наступит прозрение. Да 
и Россия не хочет оставаться в сто-
роне от событий в данном регионе, 
тем более что у нас, в отличие от обе-
их «соседок» - и Грузии, и Армении,  
- отношения с Москвой ровные и не 
напоминают «американские горки». 
Даже некогда хваленый форпост РФ 
в регионе Иреван начал заметный 
дрейф в сторону Запада (вспомним 
встречу 5 апреля в Брюсселе, где гла-
ва Госдепа Энтони Блинкен и прези-
дент Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен наобещали максимум при ре-
ализованном минимуме). 

Кстати, в прошлом году глава 
российского МИД Сергей Лавров 
в заявлении для прессы, которое он 
сделал с Араратом Мирзояном, за-
метил, что Запад хочет подорвать 
процесс формата «3+3» и пытает-
ся «отделить регион от России и ее 
союзника Ирана, прибегнув к но-
вой цветной революции на Южном 
Кавказе». 

Не думаем, что данная платфор-
ма является панацеей от всех зол, тем 
не менее, это не лишний формат для 
обсуждения и выработки действен-
ных механизмов снижения напря-
женности в неспокойном регионе. 
Его важность еще и в том, что если 
он когда-то формально возник на 
фоне карабахского противостояния, 
то, соответственно, сейчас акцент на 
фоне углубляющегося ирано-изра-
ильского противостояния все боль-
ше смещается на Средний и Ближний 
Восток. А это означает возрастание 
роли Баку и Анкары, прилагающих 
все усилия и берущих на себя ди-
пломатическую ответственность для 
предотвращения более крупномас-
штабной войны, ставшей «порохо-
вой бочкой», взрыв которой может 
привести к Третьей мировой…

Свет в конце тоннеля

Люди издавна покидали исто-
рическую родину в поис-

ках лучшей жизни. Кто-то бе-
жал от войны, кто-то - от нище-
ты, а кто-то - от неподходящего 
климата. Плохо управляемый 
процесс переселения народов 
продолжается по сей день. Так 
появляются целые кварталы 
мигрантов, жизнь в которых 
течет по особым законам.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Когда-то сияющий маяк свобо-
ды, равенства и братства - Франция 
сегодня словно покрыта ржавчиной 
страха и предвзятости. В центре Па-
рижа, среди старинных мостов и бу-
лыжных улочек, под древними сво-
дами города просачиваются незри-
мые тени отчуждения и осуждения. 

Франция, некогда простиравшая 
свои руки к страждущим и обездо-
ленным, ныне возводит новые стены 
- не из камня, а из недоверия, страха 
и предвзятости. Стены, возведенные 
в сердце страны, где когда-то жили 
принципы мира и справедливости.

Новый законопроект, предло-
женный министром внутренних 
дел Франции Бруно Ретайо, не то, 
что не прагматичный шаг, это оче-
редной удар по тем, кто рассчиты-
вал на Францию как на дом, защи-
ту и шанс на новую жизнь. Инициа-
тивы, исходящие от администрации 
президента Эмманюэля Макрона, де-
монстрируют постепенное скатыва-
ние страны к политике закрытости 
и агрессивного контроля, зачастую 
под прикрытием «борьбы за безо-
пасность» и «порядок на улицах».

Свое пребывание у власти Ре-
тайо начал с резких заявлений о не-
обходимости усиления мер контро-

ля. Легитимизация расовой непри-
язни и ксенофобии преподносится 
как требование граждан, усталых 
от «массовой иммиграции». Одна-
ко подобные слова лишь оправды-
вают предвзятость и дискримина-
цию, нагнетая обстановку и созда-
вая атмосферу страха и ненависти. 
Франция, которая исторически при-
нимала всех, кто нуждался в помо-
щи, теперь проводит политику узких 
интересов, воздвигая новые прегра-
ды перед самыми уязвимыми слоя-
ми общества.

Ретайо, опираясь на трагический 
случай изнасилования и убийства 
19-летней студентки, использует ужас-
ную трагедию как аргумент для вве-
дения жестких мер. Конечно, рас-
следование трагедии требует спра-
ведливости, но при этом предвзятая 
риторика усиливает неприязнь ко 
всем мигрантам, превращая каж-
дого из них в потенциального пре-
ступника. Вместо того, чтобы лечить 
раны и интегрировать иностранцев, 
французская администрация пред-
лагает исцеление через изоляцию 
и насилие.

Несмотря на то, что за послед-
нее десятилетие число мигрантов во 
Франции возросло, их доля по-преж-
нему значительно ниже, чем в со-

седних странах Европы. К приме-
ру, Германия, которая приняла го-
раздо больше мигрантов, успешно 
внедрила программы интеграции. 
В Испании и Великобритании на-
блюдается похожая динамика, где 
в 2022 году доля иммигрантов со-
ставила 16% и 14% соответственно. 
Франция с ее 10,7% не на передовой, 
но, похоже, стремится к тому, чтобы 
замкнуться от мира, как будто же-
лание защитить нацию оправдыва-
ет подобные крайности.

Предлагая увеличить макси-
мальный срок содержания мигран-
тов в центрах под стражей с 90 до 
210 дней, Ретайо словно закладыва-
ет фундамент нового подхода к гу-
манности. А предложение ограни-
чить доступ к медицинской помо-
щи нелегальным мигрантам лишь 
подчеркивает двойственные стан-
дарты современной Франции, го-
товой пойти на крайние меры ради 
иллюзорного порядка. Слова Ретайо 
о том, что «Франция остается одной 
из наиболее привлекательных стран 
Европы для предоставления соци-
альных услуг», звучат как насмеш-
ка над самими принципами, кото-
рыми страна славилась веками. По-
литика вытеснения и ограничения 
ставит под вопрос моральное ли-
дерство Франции, указывая на ее 
погружение в череду расовых пре-
дубеждений и страхов.

Президент Франции Макрон, вы-
ступая за столь жесткие инициати-
вы, постепенно подталкивает стра-
ну к ущемлению прав и свобод, сле-
дуя в фарватере крайне правых идей, 
которые ранее казались недопусти-
мыми для французского общества. 
Преследуя цель создать «больше по-
рядка», он рискует окончательно раз-
рушить образ Франции как свобод-
ного и справедливого государства.

Хотя платформа 
«3+3» не является па-

нацеей от всех зол, 
тем не менее это не 
лишний формат для 
обсуждения и выра-

ботки действенных 
механизмов снижения 
напряженности в нес-

покойном регионе

 1

Ржавчина на маяке свободы
Франция утрачивает свои идеалы

Слова Ретайо о том, 
что «Франция остает-

ся одной из наиболее при-
влекательных стран Ев-

ропы для предоставле-
ния социальных услуг», 
звучат как насмешка 

над самими принципами, 
которыми страна сла-

вилась веками

Использование Россией воен-
нослужащих Северной Кореи 
в войне против Украины может 
стать «огромной ошибкой» со 
стороны президента России Вла-
димира Путина, заявил обозре-
ватель Bild Альберт Линк.

Линк отмечает, что Министер-
ство иностранных дел Южной Ко-
реи уже вызвало российского посла 
в Сеуле, выразив протест против от-
правки войск КНДР для участия в  
войне против Украины. По его сло-
вам, Путин таким образом может по-
лучить еще одного мощного против-
ника в лице Южной Кореи.

«Ужасный сценарий для Путина: 
Южная Корея, которая до сих пор 
поддерживала Украину лишь гум-
помощью и касками, реагирует на 
вступление Ким Чен Ына в войну 
и отправляет Украине оружие. Ма-
ленькая Южная Корея (лишь немного 
больше Австрии) - одна из крупней-
ших армий мира с примерно 3,6 млн 
солдат (500 тыс. активных, 3,1 млн 
в резерве)», - отмечает Линк.

Эксперт добавил, что в Юж-
ной Корее, где используется ору-
жие стандартов НАТО, процвета-
ет оборонно-промышленный ком-
плекс - правительство планирует 
стать четвертым по величине экс-
портером оружия до 2027 года. На 
первых трех позициях располагаются  

США, Россия и Франция.
«Если Южная Корея решит под-

держать Украину оружием, то, по 
мнению экспертов, это окажет огром-
ное влияние на ход войны», - заяв-
ляет Линк.

Тем временем, южнокорейская 
разведка NIS обнародовала подроб-
ности о том, каких солдат отправи-
ла КНДР на войну в Украине, пишет 
издание Bild.

5 октября лидер Северной Ко-
реи Ким Чен Ын посетил спецпод-
разделение в Западном округе Ко-
рейской народной армии, которое 
считается одним из самых жесто-
ких в мире.

«Эти гвардейцы охраняли отца 
диктатора - Ким Чен Ира. На гла-

зах у его сына они кулаками, рука-
ми и железными молотами разби-
вали бетонные плиты, поставлен-
ные на тела товарищей», - говорится 
в публикации.

Обозреватель Bild Петер Тиде на-
зывает их «боевыми рабами», так 
как их растили в информационном 
вакууме без какого-либо внешнего 
влияния (ни интернета, ни западно-
го телевидения, ни мобильных теле-
фонов): «Будущих солдат обрабаты-
вали идеологией, готовя к уничто-
жению «дьяволов НАТО» и врагов 
«любимого лидера». По всей види-
мости, их также отправили на вой-
ну в Украине».

Отдел политики

Ужасный сценарий для Москвы
Bild: Россия может нажить себе опасного врага 

Скончался проживавший дол-
гие годы в американском штате 
Пенсильвания глава признанной 
в Турции террористической ор-
ганизации «Параллельное госу-
дарство» (FETÖ), обвиняемый 
в попытке госпереворота 2016 
года, проповедник Фетхуллах 
Гюлен, сообщают турецкие СМИ.

В частности, корреспондент газе-
ты Hürriyet в Анкаре в прямом эфи-
ре CNN TÜRK подтвердил данную 
новость. По его словам, в последнее 
время здоровье Гюлена ухудшилось: 
«Помимо почечной недостаточно-

сти и диабета, у него также была де-
менция».

A Haber передает, что Фетхуллах 
Гюлен скончался вчера вечером в боль-
нице, куда его госпитализировали.

Информацию о смерти 83-лет-
него Гюлена подтвердил также его 
племянник Эбуссеме Гюлен, переда-
ет CNN TÜRK.

Министр юстиции Турции Йыл-
маз Тунч заявил, что смерть главаря 
FETÖ Фетхуллаха Гюлена не скажет-
ся на решимости турецких властей 
к борьбе с этой преступной организа-
цией. Тунч назвал террористов FETÖ 
«проблемой для национальной без-

опасности» Турции, подчеркнув, что 
борьба с этой угрозой никогда не огра-
ничивалась персоной Фетхуллаха Гюле-
на, а распространяется на всех чле-
нов этой преступной организации.

«Все правовые процедуры и су-
дебные процессы, связанные с FETÖ, 
продолжатся. Это касается также об-
ращений по выдаче членов крова-
вой организации, находящихся за 
рубежом. Уверен, что все пособни-
ки Гюлена рано или поздно предста-
нут перед правосудием», - сказал гла-
ва Минюста.

БР

Пособники предстанут перед правосудием
Смерть Фетхуллаха Гюлена не повлияет на борьбу с FETÖ
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Что касается методов, после пу-
бликации промежуточного отчета 
ОБСЕ/БДИПЧ мы видим, что это 
стало большим разочарованием для 
оппозиции, и целенаправленно созда-
ется информационный шум, форми-
руется такое информационное поле, 
которое должно создать у наблюда-
телей восприятие, что в Грузии про-
исходит что-то особенное, например, 
использование административного 
ресурса или насилие», - сказал пред-
седатель парламента.

На этом фоне усиливается дав-
ление на официальный Тбилиси со 
стороны различных западных струк-
тур, в том числе правительств ряда 
европейских государств и США. 
В частности, накануне Великобри-
тания решила заморозить ежегодный  
Уордробский диалог высокого уров-
ня между министрами. Также Лондон 
отменил запланированные перего-
воры высокого уровня между шта-
бами обороны и приостановил но-
вую программу кибербезопасности.

Свою оценку предвыборной си-
туации в Грузии и поведению Запа-
да в интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» дал гру-
зинский политолог, эксперт Вахтанг 
Мгеладзе.

- Какова ваша оценка предвы-
борной ситуации в Грузии на сегод-
ня - за неделю до выборов? 

- Обстановка на редкость спо-
койная. Весь пар успели выпустить 
еще в первой половине года. Активно 
вовлечь население в процессы оказа-
лось задачей, не реальной для всего 
политического спектра. Сказывает-
ся кризис доверия к политическому 
классу как к таковому. Народ ока-
зался намного мудрее, чем некото-
рые наивно полагали. Сейчас в воз-
духе витает дух глобальных потрясе-
ний. Чисто интуитивно многие это 
ощущают и ждут, пока туман рас-
сеется. Кроме того, важную стаби-
лизирующую роль сыграл и бизнес. 
Ведь грузинская экономика может 
не выдержать политического кри-
зиса, а тем более геополитических 
шоков. Позиция бизнеса сводится 
к необходимости сохранения ста-
тус-кво. То есть стране нельзя ска-
тываться к конфронтации с Росси-
ей, но и нельзя допускать изоляции 
от Запада.

Пожалуй, весь интеллектуаль-
ный класс понимает безальтерна-
тивность и выгоды от нейтралитета 
и многовекторности. Но многовек-
торность на то и многовекторность, 
что их должно быть много или хотя 
бы больше одного. Прыжки в мно-
говекторность - это не упражнение 
для одноногих. Для этого нужно хотя 
бы стоять на двух ногах. 

Например, с Китаем так ничего 
и не ясно. Его активизация в Грузии 
привела к истерике на Западе. Но 
кроме пустого шума вся эта исто-
рия не принесла ровным счетом ни-
чего. Пока и в помине нет никаких 
серьезных инвестиций и каких-то 
крупных проектов.

Постепенно сошел на нет и эф-
фект от бегства капитала из РФ. При-
ток валюты из России упал и продол-
жает снижаться, миграционные по-
токи остановились и развернулись 
вспять, платежеспособность россий-
ских туристов и эмигрантов тает на 
глазах, экспорт и реэкспорт сокраща-
ются. Не оправдались надежды и на 

караваны эвакуируемого из офшо-
ров добра. Слишком велика турбу-
лентность, гарантий никаких.

- Некоторые страны Запада 
в преддверии парламентских вы-
боров оказывают давление на Гру-
зию. В частности, Великобритания 
приостанавливает диалог с Тбили-
си на уровне министров и отменя-
ет переговоры между штабами обо-
роны двух стран. Какую цель этим 
преследует Лондон?

- Да, США, ЕС и Великобрита-
ния пытаются влиять на внутрипо-
литические процессы. Но надо ска-
зать, что это им плохо удается. Все 
это публичная риторика. По сути, та-
кая открытая поддержка коллектив-
ного Запада - последний козырь си-
стемной оппозиции. Других карт на 
руках у них попросту нет. Ведь они 
у нас бесприданницы. Со стороны 
Запада ничего нового пока нет. Он 
сам стоит сейчас на пороге огром-

ных потрясений. Поэтому вообще 
не понятно, с кем иметь дело и о чем 
разговаривать. Посудите сами: како-
ва ценность договора с покойником 
или в чем смысл стройки в зоне за-
топления? Что касается конкретно 
Лондона, то Туманный Альбион про-
сто публично проявляет свою соли-
дарность с коллективной позицией 
Запада. Не отрывается, так сказать, 
от коллектива. 

Диалог и военное сотрудниче-
ство - звучит, конечно, красиво. В ре-
альности же все это не больше, чем 
громкие слова. Рассеять туман по-
могут кадровые решения. В частно-
сти, Форин-офис недавно обновил 
главу дипмиссии. Если раньше бри-
танским послом был специалист по 
Европе и евроинтеграции, то теперь 
уже специалист по России и Китаю. 
Совпадение? Не думаю.

- Как, по-вашему, пройдут сами 
выборы - будут ли попытки их раска-
чать со стороны радикальной оп-
позиции при поддержке Запада? 

- Пока все указывает на то, что 
выборы будут одними из наиболее 
тихих за последние годы. У Запада 
реально нет ресурса серьезно раска-
чать лодку, а тем более потом еще 
удержать ее на плаву. Бизнес не по-
лучил гарантий того, что ущерб от 
последствий политического кризи-
са будет компенсирован. Поэтому 
он давит как на власть, так и на оп-
позицию. Тут не забалуешь. Поли-

тики рискуют получить не по рей-
тингу, а по морде. Сама конфигура-
ция системной оппозиции заметно 
изменилась. Лишний пар выпусти-
ли еще весной. Прыти поубавилось. 
Еще больше ослабла прежняя правя-
щая партия - «Национальное движе-
ние». На этих выборах детище Ми-
хаила Саакашвили может не выйти 
даже на второе место и тем самым 
лишиться статуса крупнейшей оп-
позиционной партии.

- Каков ваш прогноз по итогам 
выборов: кто победит? 

- Безусловно, первое место зай-
мет правящая партия - «Грузинская 
мечта». Это подтверждают данные 
всех опросов, и с таким прогнозом 
согласна вся системная оппозиция. 
Другое дело, сколько они наберут. 
Сейчас власти рапортуют о рейтин-
ге в 60%. Оппозиция рисует им от 
30% до 36%. При этом нейтральные 
замеры говорят о поддержке в рай-
оне 35%-45%. В общем, до завет-
ного конституционного большин-

ства далеко. Хотя, может быть, как 
раз эта задача уже и не стоит. Ведь 
процессы должны проходить син-
хронно. Если большинство нужно 
было для нейтрального статуса, от 
чего правящая партия уже публич-
но открестилась, то не хватает вто-
рого вектора. Иначе какой смысл?  
Зачем прыгать в пустоту?

Второе место по ряду опросов 
пророчат новому политическо-
му проекту. Он возник буквально 
за несколько месяцев и уже успел 
наделать много шума. Именно его 
должны благодарить националы за 
поредевшие ряды электората и от-
ток протестной молодежи. Это раз-
ношерстная лодка под знаменами 
Ники Гварамия, Ники Мелия, Елены 
Хоштария и Зураба Джапаридзе. По 
всей видимости, националы, а точ-
нее то, что от них осталось, могут 
рассчитывать только лишь на тре-
тье место. Еще два фаворита нынеш-
ней гонки - это партия экс-премье-
ра Георгия Гахария, а также движе-
ние экс-банкиров Мамуки Хазарадзе, 
Бадри Джапаридзе и примкнувшей 
ним политкампании. 

- Следует ли в случае очеред-
ной победы «Грузинской мечты» 
ждать попыток «цветной револю-
ции» в стране?

- Если по итогам выборов у «Гру-
зинской мечты» окажется меньше 
50% голосов, то ни о каких проте-
стах, а тем более о революциях речи 
точно не будет. Оппозицию просто 
засмеют. Какой-то шум может под-
няться только при результате в 50%-
60% и тем более в 60%-70%. Конеч-
но, динамика глобальных процес-
сов велика и все еще может быть, но 
пока никакой активности со стороны 
правящей партии не видно. Пока все 
свидетельствует о том, что они по-
лучат свои гарантированные голоса, 
а также пропорционально результа-
там поделят наследство аутсайдеров 
гонки, не прошедших 5-процентный 
барьер. Таким образом вместо внеш-
ней многовекторности будет уста-
новлен своеобразный режим вну-
тренней многовекторности. Ответ-
ственность перераспределится сразу 
между несколькими центрами силы. 
Назвать это чьей-то победой или по-
ражением трудно. Скорее власть на 
время станет чем-то вроде этакого 
чемодана без ручки.

Тут опять же важно влияние биз-
неса на политику. Сами политструк-
туры далеко не однородны и являются 
сосредоточением массы подковерных 
процессов. Впрочем, сама коалици-
онная конфигурация обычно всегда 
сопровождается перетоком кадров, 
установлением временных альянсов 
и теневыми договоренностями. Это 
такой период межвластия, времен-
ная конструкция. Она может про-
стоять полгода, а может, год.

Нынешние выборы с учетом ди-
намики глобальных процессов прохо-
дят очень не вовремя. Поэтому наи-
менее рискованным для страны стал 
своеобразный переход хода - до мо-
мента, пока туман рассеется. Только 
тогда станет понятно направление 
дальнейшего движения. В этом нет 
ничего удивительного. Грузия напря-
мую зависит именно от глобальных 
процессов. Ведь это исходит от са-
мой экономической функции стра-
ны как международного транспорт-
ного и логистического хаба.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Сомнительная ценность  
договора с покойником

Когда на улицах Кишинева на-
чинает ощущаться осенний хо-

лод, казалось бы, первая мысль 
у людей - о пледах и горячем чае. 
Однако на этот раз они задума-
лись не только о своем комфор-
те, но и о будущем страны.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В минувшее воскресенье голо-
сование на президентских выборах 
в Молдове, которые проходили одно-
временно с референдумом по вопро-
су о вступлении в ЕС, завершилось 
неожиданно для всех сторон. И это 
неспроста.

Оказалось, вдоль замерзших 
участков для голосования, где цари-
ло прохладное ожидание, формиро-
валась новая реальность: Молдова 
стоит перед выбором - тепло и безо-
пасность или неопределенное буду-
щее в Европейском Союзе. И народ 
сделал свой выбор: короче говоря, за 
газ и Путина.

Рефлекс  
на непростые времена

Эти выборы стали своеобразным 
рефлексом на непростые времена для 
Молдовы, когда каждый житель по-
чувствовал на себе последствия ро-
ста цен на энергоресурсы и инфляции. 
В условиях, когда на фоне противо-
стояния прозападного правительства 
с Кремлем и «Газпромом» цены на газ 
выросли в разы, народ сделал очевид-
ный вывод: не до Европы нам, согрей-
те сначала.

Уже по данным на 21.00 явка на 
выборах составила 51,3% (1,544 млн 
избирателей), что значительно превы-
сило необходимый порог в 33,3% для 
признания голосования и референду-
ма состоявшимися. Даже в столь хо-
лодный день, когда столичные участки 
были едва ли не самыми замерзшими 
местами в городе, молдаване пришли 
высказать свое мнение.

Предварительные данные Цен-
тральной избирательной комиссии 
показывают, что 56% граждан про-
голосовали против вступления Мол-
довы в ЕС, поддержали интеграцию 
только 43%. Уже после обработки 30% 
протоколов стало ясно, что будущее 
с Евросоюзом - не более чем иллю-
зия, которую народ не готов поддер-
живать, особенно когда есть более на-
сущные вопросы.

«Европейская мечта»  
под обстрелом реальности

Евросоюз, словно мнимый по-
литический светоч, освещающий 
путь Молдовы в будущее, кажется,  
недооценил ключевую проблему - те-
пловую. Да, в буклете обещаний фигу-
рируют стандарты демократии, вер-
ховенства права, стабильность и сво-
бода, но все эти ценности меркнут, 
когда на улице минус 10, а в кварти-
ре - холодно. Для многих молдаван 
символ уюта и стабильности вовсе 
не брюссельские декларации о ценно-
стях, а синий огонек, горящий в газо-
вой плите, - российский газ, как жи-
вой символ Востока.

Примечательно, что в Гагаузии, 
которая давно ощущает себя в кон-
трпозиции по отношению к Киши-
неву, референдум о вступлении в ЕС 
встретил куда больше противников, 
чем в остальной Молдове. И это впол-
не логично - для многих жителей Га-
гаузии ЕС кажется абстрактной меч-
той, далекой и непонятной, в то время 
как Россия с ее газом и многообещаю-
щей стабильностью выглядит реаль-
ной и ощутимой. Она в их восприя-
тии - не просто партнер, а стратеги-
ческий источник комфорта.

Еще недавно европейские чинов-

ники, ставя на Молдову, критиковали 
Грузию за «недостаточный прогресс» 
в евроинтеграции, но, возможно, за-
были об одном важном различии. Если 
в Молдове народ до сих пор сдержи-
вался, после чего, придя на референ-
дум, выразил свое мнение, то Грузия 
давно ясно дала понять, что выбор 
уже сделан. Она, подобно предельно 
прямолинейному игроку в шахматы, 
уже перевернула доску, указав ЕС who 
is who. В Молдове поняли одно - газо-
вые трубы никак невозможно заме-
нить декларациями о давно позабы-
тых в Старом Свете свободе и правах.

Проблемы  
и «теплые» решения

Не обошлось и без нарушений. В ходе 
голосования они стали своего рода до-
садной случайностью и отражением 
глубоких социальных и экономиче-
ских проблем, с которыми сталкива-
ется Молдова. Миссия наблюдателей 
Promo-LEX зафиксировала, что 346 из-
бирательных участков по всей стране 
не были обеспечены теплом, что, по 
их мнению, могло напрямую повли-
ять на явку и итоги выборов. В усло-
виях суровой зимы, когда температу-
ра в помещениях стремительно пада-
ет, любые демократические процессы 
могут буксовать. Ведь холод прони-
кает не только в здания, но и в саму 
атмосферу гражданской активности. 
Избиратели, не ощущающие элемен-
тарных бытовых удобств, менее склон-
ны участвовать в процессе, от кото-
рого они ждут реальных решений.

На этом фоне случаи возможного 
организованного подвоза избирате-
лей и подкупа голосов за суммы от 400 
до 3000 леев (20-150 евро) лишь под-
черкивают хрупкость политической 
системы. Деньги, которые, возможно, 
обменивались на голоса, обесценива-
ются перед лицом масштабных кри-
зисов - энергетического и экономи-
ческого. Время, когда за голоса пла-
тили деньгами, постепенно уходит. 
В борьбе за влияние теперь важнее 
энергоресурсы. Что значат евро, если 
вопрос стоит в том, будет ли теплым 
следующий зимний вечер? В услови-
ях, когда цены на энергоресурсы ра-
стут, инфляция усиливается, а люди 
сталкиваются с нехваткой того само-
го необходимого, любые материаль-
ные стимулы кажутся лишь времен-
ной подачкой, не способной решить 
глубинные проблемы.

Если же референдум, как предре-
кают некоторые аналитики, подтвер-
дит отказ народа от ЕС, то все рассуж-
дения о европейском будущем могут 
обернуться пустым эхом. Это станет 
напоминанием Евросоюзу, что на од-
ной идеологии и обещаниях далеко 
не уедешь. Люди хотят реальных, ося-
заемых изменений, а не призрачных 
выгод в далеком будущем. Тепло в до-
мах и уверенность в завтрашнем дне - 
вот то, чего требует общество. И если 
Европа не сможет предложить реаль-
ных решений и конкретных благ, то ее 
влияние в регионе будет стремитель-
но угасать, как огонь в печи без дров.

Вахтанг Мгеладзе:

Нынешние выборы 
(в Грузии) проходят 

очень не вовремя. Наи
менее рискован ным 

для страны стал свое
образный переход хода 

 до момента, пока  
туман рассеется
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Огонь в печи без дров
В Молдове поняли, что декларации  

о давно позабытых в Европе свободе  
и правах не заменят газовые трубы

Второй тур президентских выбо-
ров в Молдове состоится 3 ноября, 
поскольку ни один из кандидатов 
не смог набрать более 50% голосов, 
сообщила председатель Централь-
ной избирательной комиссии Ан-
желика Караман на брифинге.

Что касается референдума по 
вопросу вступления Молдовы в Ев-
росоюз, то 50,07% избирателей под-
держали евроинтеграцию. Об этом 
свидетельствуют данные Центриз-
биркома страны после обработки 
98,38% протоколов. Против идеи 
вступления Кишинева в ЕС высту-
пили 49,93% граждан.

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
Депутат правящей партии «Гру-
зинская мечта» раскритиковала 
действующего президента Гру-
зии Саломе Зурабишвили как 
политика, обратив внимание 
на ее «ненадежность». 

К такому выводу главу комитета 
грузинского парламента по интегра-
ции с Европой Мака Бочоришвили 
привела ситуация со встречей пре-
зидента и посла ЕС в Грузии.

«На президента Грузии Саломе 
Зурабишвили нельзя положиться 
не только в политическом плане, 
но и в международных отношени-

ях», - заявила Бочоришвили, сооб-
щают грузинские СМИ.

Парламентарий имела в виду си-
туацию с вызвавшим острую реак-
цию заявлением Зурабишвили, со-
гласно которому европейский посол 
в Грузии Павел Герчинский стоит на 
стороне «Грузинской хартии», кото-
рая была выдвинута ранее прези-
дентом и поддержана оппозицией. 
После представительство Евросо-
юза распространило заявление, со-
гласно которому Брюссель не ока-
зывает поддержки никакому поли-
тическому объединению на выборах 
в парламент Грузии 26 октября. Кро-

ме того, ЕС готов к сотрудничеству 
с тем правительством, которое вы-
берет себе народ Грузии.

«Саломе Зурабишвили - нена-
дежный человек как в политике, так 
и в международных отношениях», - 
заявила М.Бочоришвили, пояснив, 
что президент на самом деле могла 
провести беседу с Герчинским, од-
нако она была, очевидно, исключи-
тельно частного свойства. 

Тем не менее Зурабишвили огла-
сила ее содержание, так что в резуль-
тате представительству ЕС в Грузии 
пришлось оправдываться.

Отдел политики

Ненадежный политик?
Депутат «Грузинской мечты» раскритиковала Зурабишвили 
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Храбрость ради высших целей 
- это качество, которое при-

суще настоящим мужчинам. Че-
тыре года назад их общей целью 
стало освобождение Карабаха от 
армянской оккупации. С постав-
ленной задачей они справились 
блестяще, подарив Азербайджа-
ну Великую Победу. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Одним из таких смельчаков был 
Эльнар Ахмедханов. Родился он в 1994 
году. Учился в школе №228 Гарадаг-
ского района. Вырос в обычной се-
мье. Но рано повзрослел, так как надо 
было помогать маме. После оконча-
ния школы был призван в армию, где 
в 2010-2012 гг. проходил боевую под-
готовку - стал разведчиком и снайпе-
ром. Отслужив срочную службу в На-
циональной армии, вернулся к мир-
ной гражданской жизни.

А когда 27 сентября 2020 года на-
чалась вторая Карабахская война, как 
и сотни его сверстников ушел добро-
вольцем на фронт. Так началась его 
война - за самого себя, друзей, род-
ную землю, за страну и отчий дом.

- С чего начался ваш боевой путь, 
как оказались на поле боя?

- Когда объявили о начале войны, 
чувства страха не было, скорее было 
чувство долга перед семьей и сыном, 
хотелось, чтобы все дети, и не только, 
жили в мире. И я понял, что настал 
и мой час, сражаться до последнего 

за освобождение наших исконных зе-
мель от армянских оккупантов. Попал 
в N-ское подразделение Министер-
ства обороны Азербайджана, пред-
назначенное для ведения и органи-
зации специальных операций. В ходе 
войны Силы специального назначе-
ния внесли решающий вклад в успех 
азербайджанских войск на ключевых 
направлениях боев. Участвовал в бо-
евых операциях на Кяльбаджарском 
направлении. 

- Какие чувства вы испытыва-
ли на фронте?

- Война в чем-то сродни прыжкам 
с парашютом: первый не помнишь, 
второй очень страшный, потому что 
знаешь ощущения, а после третьего 
уже спокоен. Там стараешься оста-
ваться самим собой, сохранить свое 
здоровье и спасти людей рядом. Са-
мый большой страх - не вернуться до-
мой, причинить боль своим родным, 
во всяком случае для меня и многих 
моих сослуживцев так и было. Никто 
себя особенно не жалел, а вот навсег-
да потеряться для родных - по-насто-
ящему страшно. Ведь война - это не 
только кровь и смерть, но еще и ис-
пытание: на человечность, силу духа, 
мужественность и патриотизм.

Экстремальные условия застав-

ляют человека раскрывать все свои 
возможные и невозможные ресур-
сы. А война - более чем экстремаль-
ная ситуация, это другая система вре-
менного измерения, здесь перестра-
ивается система ценностей в голове 
и в душе каждого, кто слышал звук 
вылетающего снаряда… в твою сто-
рону. Здесь каждая минута, каждое 
слово может стать последним.

- Самое тяжелое на войне - те-
рять друзей. Расскажите о боях и то-
варищах по оружию… 

- …Тяжелее всего смириться со 
смертью. В самые тяжелые дни мы 
вспоминали сослуживцев, которых 
больше не было рядом, их родных.  

Война по своей природе очень жесто-
ка. Терял боевых товарищей. И это, 
поверьте, всегда непросто. К этому 
привыкнуть нельзя. Так же, как и к во-
йне. На фронте смерть всегда нахо-
дится где-то рядом... И те, с кем вы 
вчера стали друзьями, сегодня мо-
гут умереть на ваших же руках. Но 
мы хотели вернуть свои земли, жела-
ли справедливости. Именно это чув-
ство заставляло нас двигаться вперед 
и наблюдать, как убегает враг. Вой-
на есть война, и, конечно, наши мо-
лодые ребята, храбрые защитники  
Отечества, прошли сложный, труд-
ный путь… Слава Всевышнему, я не 
был ранен. Всю войну прошел без еди-
ной царапины.

- Вас приглашали на патриоти-
ческие мероприятия?

- На патриотические мероприятия 
после Отечественной войны не при-
глашали. 26 июня 2013 года участвовал 
в параде, посвященном Дню Воору-
женных сил в честь 95-летия ВС Азер-
байджана. Есть медаль в честь этого 
знаменательного события. И я очень 
этим горжусь.

- Как сложилась жизнь после 
войны?

- Для начала скажу, что война - это 
колоссальный стресс и психологиче-

ская травма для человека. Потеря бо-
евых товарищей и стресс сказались, 
естественно, на здоровье. Прошло че-
тыре года с момента боевых действий, 
но я помню все, что с нами там про-
исходило. Жизнь после войны сло-
жилась хорошо, вернулся в семью 
к сыну. Меня очень поддерживали 
сотрудники на работе. 

- Какие чувства вы испытали, 
когда услышали весть о Победе? 

- День Победы я встретил на фрон-
те. Все дни были для нас напряжен-
ными, поэтому очень сложно опи-
сать нашу радость, когда Президент  
Ильхам Алиев объявил о завершении 
войны и освобождении родных зе-
мель, которые столько лет были под 
оккупацией Армении. Сначала даже 
не поверил. Но когда отовсюду стали 
доноситься крики радости и автомат-
ные победные очереди, понял: Победа! 

Я горжусь, что под руководством 
Верховного Главнокомандующего, Пре-
зидента нашей страны Ильхама Али-
ева участвовал в нашей великой, па-
триотической, Отечественной войне. 
Мы вернулись с Победой! Мы вос-
становили территориальную целост-
ность нашей Родины!

Сегодня каждая мать может быть 
спокойна, потому что завтра ей не при-
дется провожать своих сыновей на  
войну. Мы вернули наши земли - все 
самое страшное позади. Я чувствую 
себя счастливым, потому что мы смогли 
сделать это ради будущих поколений.

К сожалению, война отняла у нас 
многих боевых товарищей. Очень тя-
жело видеть сослуживцев с тяжелы-
ми ранениями. В любом случае пере-
жить какие-либо военные тяготы не 
так сложно, если у тебя есть цель - 
 освободить территории своей страны. 
Это всегда нас подбадривало, вдох-
новляло, вселяло уверенность. Нам 
очень хотелось подарить радость на-
шему народу. И мы ее подарили.

К концу беседы герой второй Ка-
рабахской войны Эльнар Ахмедханов 
произнес одну фразу, которая, думаю, 
должна стать завершающей. Пусть 
эта фраза станет предостережением 
тем, кто никак не может смириться со 
своим недавним поражением и про-
должает вынашивать планы и идеи 
начать реваншистскую войну: «Если 
понадобится, я и все мои сослужив-
цы, все наши бойцы готовы встать 
на защиту нашей Родины от врагов».

- Я горд тем, что именно наше по-
коление живет в период, когда надо 
было восстановить справедливость, 
поэтому именно нам выпала честь за-
щитить Родину. 

Распоряжением Президента  
Ильхама Алиева Эльнар Ахмедханов 
награжден медалью «За освобожде-
ние Кяльбаджара».

Каждая новая поездка Прези-
дента Ильхама Алиева в осво-

божденные районы дает старт 
новым важным проектам. Как 
правило, глава государства при-
нимает участие в открытии ряда 
объектов промышленного, со-
циального и культурного значе-
ния, одновременно закладыва-
ет фундаменты новых проектов.

Басти ПАША,
«Бакинский рабочий»  

Согласно I Государственной про-
грамме по Великому возвращению на 
освобожденные от оккупации тер-
ритории Азербайджанской Респу-
блики, до 2026 года на освобожден-
ных от оккупации территориях бу-
дет восстановлено 100 населенных 
пунктов. Сегодня города и села рож-
даются заново, им предстоит стать 
индустриальными центрами страны 
с самобытной современной архитек-
турой. Для переселенцев в Карабах 
предусмотрены самые, что называ-
ется, комфортные условия прожива-
ния, включая предварительно гаран-
тированное трудоустройство. 

Следуя доброй традиции, Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева 4 октября приняли уча-
стие в открытии жилого комплекса, 
построенного в городе Джебраил, вру-
чили ключи от квартир жителям го-
рода, переселившимся в новые дома, 
полностью оснащенные современной 
мебелью и бытовой техникой и под-
ключенные ко всем коммуникаци-
ям. При этом упор сделан на качество 
и комплекс выполненных работ, а по-
мимо жилых зданий сданы в пользо-
вание социально-бытовые объекты, 
подземные и наземные автостоянки, 
зоны отдыха, детские развлекатель-
ные и спортивные площадки.

Наш корреспондент воочию убе-
дилась в проводимых в Джебраиле 
работах, и в этом ей помог пресс- 
секретарь Агентства развития эко-
номических зон Эльчин Кязимов.

- Согласно Указу главы государ-
ства от 4 октября 2021 года, в Дже-
браильском районе под управлени-
ем Агентства развития экономиче-
ских зон был создан промышленный 
парк «Экономическая зона Аразская 
долина», - рассказывает Э.Кязимов. 
- С учетом основного направления 
деятельности промышленного пар-
ка на его территории планирует-
ся создать логистический и торго-
вый центры, складские посещения,  
объекты оптовой и розничной тор-
говли, парк большегрузных автомоби-
лей, таможенный, заправочный пун-
кты, ремонтный пункт для автомо-
билей и другой техники.

Промышленный парк площадью 
200 га создан на весьма благоприят-
ной с точки зрения логистических 
возможностей территории, что яв-
ляется одним из основных моментов, 
привлекающих внимание предпри-
нимателей. Парк расположен на тер-
ритории, где прокладываются маги-
стральные автомобильные и желез-
ные дороги. 

В рамках посещения Президентом 
Ильхамом Алиевым Восточно-Зан-
гезурского экономического района 
в индустриальном парке «Экономи-
ческая зона Аразская долина» состоя-
лась церемония закладки фундамента 
ряда промышленных предприятий. 

Президент Ильхам Алиев, в част-
ности, заложил фундамент фабрики 
по производству племенных яиц пред-
приятия «Хиджаз гушчулуг» в Дже-
браильском районе. Предприятие бу-
дет состоять из трех участков - фа-
брики по производству племенных 
яиц, инкубаторной и кормовой фа-

брик. На первом этапе на территории 
площадью 30 га будут построены 24 
участка по производству племенных 
яиц площадью 1600 кв. м каждый. 
Здесь ежегодно будет производить-
ся 24 млн племенных яиц.

Кроме того, на площади 2 га будут 
построены кормовая фабрика произ-
водственной мощностью 40 тонн в час 
и административное здание. Также 
заработают холодильный склад и ин-
кубаторная фабрика ежегодной про-
изводственной мощностью 24 млн 
яиц. Кстати, при производстве будет 
использоваться современное обору-
дование. С целью постоянного кон-
троля за качеством выпускаемой на 
предприятии продукции также будет 
функционировать лаборатория, ос-
нащенная самым современным обо-
рудованием. Здесь по проекту пред-
усмотрено создать 150 постоянных 
рабочих мест.

Будущее предприятие по производ-
ству безалкогольных напитков ООО 
«Азерсун Холдинг», фундамент кото-
рого заложил глава государства, будет 
выпускать газированную и негазиро-
ванную воду, холодный чай, холод-
ный кофе, лимонады и натуральные 
фруктовые соки. Годовая производ-
ственная мощность составит 250 млн 
ПЭТ-бутылок и 350 млн алюминие-

вых банок. Предприятие внесет свой 
вклад в предотвращение оттока ва-
люты из нашей страны. Оно будет ос-
нащено самым современным обору-
дованием, где будут использоваться 
альтернативные источники энергии. 
После того как предприятие зарабо-
тает на полную производственную 
мощность, на нем планируется обе-
спечить работой около 300 жителей, 
которые вернутся в родной Джебраил. 

Кстати, в настоящее время в про-
мышленном парке есть 13 резиден-
тов и 1 нерезидент. Инвесторы пла-
нируют вложить в парк 133,8 млн ма-
натов, создать более 2 тыс. рабочих 
мест. На сегодняшний день резиден-
тами промышленного парка уже вло-
жены инвестиции в размере более 20 
млн манатов, созданы более 40 по-
стоянных рабочих мест.

- В промышленном парке резиден-
тами будут производиться фибробе-
тонные и полистиролбетонные блоки, 
сухие строительные добавки, тамет-
ная плитка, клейкие ленты различ-
ного вида, обувь, дезинфицирующие 
средства, жидкие моющие и отбелива-
ющие растворы и другая продукция, 
планируется построить отель на 40 
номеров и ресторан на 100 человек, 
логистический центр, - уточняет со-
беседник. - После сдачи в эксплуата-
цию эти предприятия будут осущест-
влять производство таметных плиток, 
дезинфицирующих, жидких моющих 
и отбеливающих средств, а также на 
территории индустриального пар-
ка будет создан мебельный кластер. 

Как сообщил Эльчин Кязимов, 
запуск предприятий планируется 

в начале 2025 года. Это даст мощный 
толчок для стимулирования произ-
водства продукции ненефтяного сек-
тора в нашей стране, расширит гео-
графию экспорта, ускорит диверси-
фикацию экономики, внесет важный 
вклад в обеспечение занятости насе-
ления, а главное, поможет восстано-
вить промышленный и экономиче-
ский потенциал Карабаха. В настоя-
щее время в индустриальном парке 
«Экономическая зона Аразская доли-
на» действует одно предприятие по 
техническому обслуживанию сель-
скохозяйственной техники и грузо-
вых автомобилей.

Хотелось бы обратить внима-
ние читателя на то, что в действую-
щих в нашей стране индустриальных 
парках создана благоприятная инве-
стиционная среда для развития пред-
принимательства. Резиденты инду-
стриальных парков обеспечиваются 
газом, электричеством, водой, опто-
волокном, внутренними автомобиль-
ными и железнодорожными линия-
ми за счет государственных средств. 
С даты регистрации они освобожда-
ются от налога на имущество, землю 
и подоходного налога на 10 лет, а так-
же от НДС и таможенных пошлин 
при ввозе машин, технологического 
оборудования и объектов производ-

ственного назначения. Кроме того, 
на освобожденных территориях до-
полнительные льготы применяются 
и к действующим индустриальным 
паркам. В их число входят специаль-
ные льготные банковские кредиты, 
субсидирование выплат социального 
страхования, 20-процентная скидка 
на коммунальные услуги, таможенные 
пошлины на импортируемое сырье 
и материалы, а также полное осво-
бождение от НДС (по уточненному 
перечню).

За последние четыре года после 
восстановления суверенитета и тер-
риториальной целостности Азербайд-
жана произошел ряд знаменательных 
событий, связанных с возрождением 
Карабаха: восстанавливаются разру-
шенные города и села, строятся фа-
брики и заводы, учебные заведения, 
жилые, промышленные, спортивные 
и развлекательные комплексы, про-
кладывается транспортная и комму-
нальная инфраструктура, и все это на 
самом высоком современном уров-
не, для блага тех, кто возвращается на 
свою малую родину - в Карабах и бу-
дет жить на родине предков. И это 
малая толика того, что сделано, а ра-
боты - непочатый край. 

Джебраил встречает своих хозяев
Возрождаются территории Карабахского  

и Восточно-Зангезурского экономических районов

Все делается на са-
мом высоком современ-

ном уровне, для блага 
тех, кто возвращает-
ся на свою малую роди-
ну - в Карабах и будет 

жить на родине предков

Храбрость ради высших целей
Качество, которое присуще настоящим мужчинам

Эльнар Ахмедханов:

Если понадобится, 
я и все мои сослужив-

цы, все бойцы готовы 
встать на защиту на-
шей Родины от врагов

ДОБЛЕСТЬ

20 октября - День города Зангилан. Этот день  2020 
года - одна из самых славных страниц 44-днев-
ной Отечественной войны, в которой наша Ар-
мия под руководством Президента, победонос-
ного Верховного Главнокомандующего Ильхама 
Алиева одержала Великую Победу, город Занги-
лан и окружающие его села были освобождены 
от армянской оккупации.    

Согласно Распоряжению главы нашего государ-
ства от 31 июля 2023 года, 20 октября отмечается как 
День города Зангилан.

Как сообщили в пресс-службе Министерства тру-
да и социальной защиты населения, Государственное 
агентство занятости при министерстве ведет после-
довательную работу по обеспечению трудоустрой-

ства жителей, переселенных в село Агалы Зангилана. 
Уже обеспечена занятость 313 жителей. Кроме 

того, в рамках программы самозанятости для 26 жи-
телей Агалы были созданы небольшие хозяйства, а 36 
жителей были привлечены к курсам профессиональ-
ной подготовки.

В мае 2022 года в селе Агалы был открыт первый 
пункт Smart DOST, и в настоящее время лицо, обеспе-
ченное работой оператора в пункте и предоставляю-
щее услуги DOST, также является жителем села Агалы.

Жизнь входит в обычное русло
Более 300 человек, переселившихся 
в село Агалы, обеспечены работой
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НАУКА

В столетии, сокращенном вой-
нами, голодом, репрессиями 

и ядерными испытаниями, испы-
тывали не только атомные бомбы, 
но и целые народы. В Казахстане 
тех лет слишком многие литерато-
ры и лингвисты, деятели полити-
ки и культуры были уничтожены. 
Имена их до сих пор символизи-
руют потерянные возможности 
прерванных биографий нации.

Выжить вопреки 

Эта формула применима к исто-
рии казахов в ХХ веке. Однако вопре-
ки всему в народе появились герои, ис-
пытавшие право казахской культуры 
говорить с миром на равных. Сумев-
шие заставить мир слышать и откли-
каться на их слова и поступки. 

Благодаря творчеству Олжаса Су-
лейменова, с 1960-х годов в Казахста-
не происходило оздоровление обще-
ственного сознания, и, как результат, 
в конце 1980-х началось физическое 
оздоровление народа после 40-летних 
ядерных испытаний. 

Для Казахстана 1960-1970-1980-
е годы - три десятилетия обретения 
исторической памяти и достоинства. 
Десятилетия осознания своего исто-
рического права не быть изгнанником 
на земле, отмеченной культурной тра-
дицией и памятью о Чокане Валихано-
ве, Абае, Шакариме, Мухтаре Ауэзове, 
интеллигенции «Алаш»…

Тридцатилетием измеряется поко-
ление. Его герои совершили почти не-
возможное, воспитав за эти годы поко-
ление народа, который в момент исто-
рического экстремума поднялся в рост 
и выступил против всеобщей угрозы 
жизни на земле.

В ноябре 1989 года представители 
движения «Невада-Семипалатинск» 
участвовали в организации забастов-
ки шахтеров Караганды. Требования 
организаторов были в основном эко-
номические. Невадовцы настояли на 
включении в список главного пункта 
- остановить испытания ядерных за-
рядов. В тот год акции «Невады» оста-
новили испытания 11 бомб из 18 за-
планированных. Последний, 7-й взрыв 
раздался 19 октября, когда еще шла за-
бастовка. 

Движение и его лидер выступи-
ли с требованием: «Мы считаем этот 
взрыв, 19 октября 1989 года, послед-
ним в истории испытаний. Если раз-
дастся еще хоть один, забастовка бу-
дет продолжена до указа президента 
СССР о полном завершении испыта-
ний. К нашей забастовке присоединят-
ся все крупные предприятия КазССР».

Такое обращение они отослали 
срочным письмом в Москву. И оно 
подействовало. Седьмой взрыв ока-

зался последним, ознаменовав насту-
пление мира на казахстанской земле, 40 
лет страдавшей от ядерного проклятия.

Больше ни одно испытание на Се-
мипалатинском полигоне не прово-
дилось.

Эту дату, 19 октября, уже давно не-
обходимо включить в календарь зна-
менательных и памятных дат Казах-
стана. День, когда казахские рабочие 
проявили свое понимание истории.

Память мира

Движение объединило не только 
народ Казахстана, но и почти все анти-
ядерные движения мира. В результате 
его деятельности 19 октября 1989 года 
были остановлены испытания на Се-
мипалатинском полигоне, а затем за-
молчали все пять полигонов мира, соз-
дан Глобальный антиядерный альянс, 
в Алма-Ате проведен конгресс «Изби-
ратели мира против ядерного оружия». 
Так, народ Казахстана воспринял свою 
40-летнюю боль как общую боль мира.

Движение подарило миру шанс 
отказаться от своего ядерного конца 
- продолжить свой маршрут в буду-
щее. Неслучайно архивы «Невады» 
были включены в реестр докумен-
тального наследия человечества «Па-
мять мира». В этом году движению ис-
полнилось 35 лет.

В своей книге «Так было…» Олжас 
Сулейменов так вспоминает проведе-
ние конгресса «Избиратели мира про-
тив ядерного оружия» и то, что было 
после: «…Общая атмосфера конгрес-
са, насыщенного кислородом чистых 
намерений, поступков и надежд. Нам 
было дано на себе это почувствовать. 
Возможно, кто-то в этот момент по-
тихоньку делал себе карьеру, но мы, 
не скрываясь, участвовали в создании 

нового мира и его надежд.
Не забыть вдохновением наполнен-

ный зал конгресса избирателей и парла-
ментариев! Ни одного занудного докла-
да, ни одной речи по бумажке! Никаких 
обвинений, жалоб, проклятий. Гово-
рили профессионально и экспромтом 
о новой данности - молчит Семипала-
тинский полигон, молчит полигон на 
Новой Земле. Советский Союз прекра-
щает испытания, а может, уже прекра-
тил! «Дело за нами!»

«Если сохранишь своих поэтов гор-
дыми, 

я скажу, что ты велик, мой народ, 
мой герой!» - Олжас Сулейменов, 1962

Ближе к завершению слово взял 
бывший генерал, много лет отдавший 
американскому ядерному оружию. По-
сле выхода на пенсию примкнул к ан-
тивоенному движению и завоевал ав-
торитет активной деятельностью. Он, 
заканчивая свое выступление, напом-
нил, что завершаются все сроки вы-
движения кандидатов на Нобелевскую 
Премию Мира: вручение уже в октя-
бре. Можно опоздать, а самое важное 
событие, достойное этой Премии, ко-
нечно, - остановка испытаний ядерного 
оружия. «Предлагаю конференции вы-
двинуть на эту Премию руководителя 
Движения «Невада-Семипалатинск» 
Олжаса Сулейменова!». 

Зал с минуту поддерживал пред-
ложение генерала.

Я вышел на трибуну. Помню ос-
новные тезисы своего заключительно-
го слова: «Мы убедились, что способ-
ны многого добиться, если объединить 
народную дипломатию с парламент-
ской. Еще большего можно достичь, 
если объединить все антиядерные, ан-
тивоенные организации Мира в Гло-

бальный Альянс. Учредительную кон-
ференцию надо провести в Нью-Йор-
ке, в зале Штаб-квартиры ООН. Такая 
символика придаст Альянсу дополни-
тельной энергии.

Каждый участник будущего Альян-
са должен знать стратегию наших об-
щих действий. Мы не боремся с прави-
телями и правительствами. Мы будем 
работать с избирателями в тех стра-
нах, где они имеют влияние на изби-
раемых. Избиратель должен потребо-
вать от кандидата в депутаты, в кон-
гресс, сенат, во все парламенты стран 
Атомного Клуба включить в свои про-
граммы единый наказ - выступать про-
тив оружия массового уничтожения, 
прежде всего, ядерного. Такой наказ 
должен получить от своих избирате-
лей каждый кандидат на пост прези-
дента или премьер-министра.

А что касается Нобелевской Пре-
мии, - я поднял над головой раскрытую 
ладонь. Это жест нашего Движения, 

протест против пяти полигонов Земли. 
Замолчали пока только два. Наша ра-
бота продолжается: мы должны оста-
новить и остальные - в штате Нева-
да, на атолле Мороруа, в пустыне Лоб-
нор. Давайте остановим все полигоны. 
И когда это случится, мы сами придем 
в Нобелевский комитет и потребуем 
свою премию!»

Зал аплодировал значительно доль-
ше, чем генералу.

Вернувшись в Америку, генерал, 
видимо, убедил свою организацию не 
упускать Премию этого года, и сразу 
после возвращения на родину выдви-
жение состоялось. Выдвинули само-
го генерала за активную антиядерную 

деятельность, приведшую к сокраще-
нию испытаний. 

Исчезнувшие  
награды

Американские партнеры, вероятно, 
почувствовали какую-то неловкость 
от случившегося. Через несколько ме-
сяцев мне позвонил Узакпай Карама-
нов -  Председатель Совета Министров 
КазССР - и радостно сообщил: «Олжас! 
Сүйінші! На твое имя в канцелярию 
пришел денежный перевод из како-
го-то американского Фонда - $628 тыс.!»

(Позже я понял, что это был ответ 
американцев на мой отказ от Нобелев-
ской премии. Своеобразная компен-
сация. Вероятно, часть первоначаль-
но круглой суммы, аналогичной Но-
белю, ушла на налоги).

- Новость хорошая, с меня пол-ли-
тра. Когда приходить за премией?

- Сегодня доложу президенту, офор-
мим, как следует, и пригласим получать.

Он доложил президенту. 
И был уволен.

Президент присвоил себе эти 
деньги. Видимо, сильно нуждал-
ся в долларах. С этого началась 
его активная деятельность на но-
вом посту. 

Американцы были несколь-
ко озадачены, потому что ника-
кого ответа и благодарности не 
дождались. 

Первый Орден  
Почетного Легиона

Похожий случай произошел 
позднее и с французской наградой.

Первый французский посол в Ка-
захстане Бертран Фессар де Фуко 
осенью 1992 года сообщил мне, что 

Президент Миттеран по пути в Пекин 
решил сделать остановку в Алма-Ате 
на пару часов и вручить мне награду 
за антиядерную деятельность - Орден 
Почетного Легиона. 

«В 11 утра будет вручение. Но не 
в посольстве. Вас пригласят. В 12 месье 
Президент отбудет в аэропорт».

Миттеран прилетел в назначенное 
время. Я сижу, жду звонка.  Тишина.

Оказалось, Назарбаев встретил 
его и сообщил, что «Сулейменов сей-
час в отъезде». Миттеран оставил ор-
ден, чтобы передали, когда я вернусь. 
И улетел в Пекин.

Вскоре я увиделся с послом и спра-
шиваю: «А где орден?»

Фуко развел руками. Он понял, что 
здесь происходит.

Через некоторое время Назарбаев 
через МИД настоял, чтобы посла ото-
звали во Францию…»

Олжас Сулейменов, «Так было…»

Спустя 30 лет (за это время вырос-
ло уже новое поколение) справедли-
вость восторжествовала. В 2022 году 
новый Президент Французской Респу-
блики Эмманюэль Макрон подписал 
приказ о награждении Олжаса Ома-
ровича Орденом Почетного Легиона 
в степени офицера. 

Конечно, свои поступки Олжас Су-
лейменов совершал не ради получения 
орденов или званий. Все они отмечают 
путь, доступный только герою: орден 
«За заслуги» (Ингушетия), орден Кня-
зя Ярослава Мудрого V степени (Укра-
ина), орден «Слава» (Азербайджан), 
орден искусств и литературы (Фран-
ция), орден «Дружба» (Азербайджан), 
звание Герой Труда Казахстана, орден 
Восходящего солнца (Япония), орден 
«Честь» (Азербайджан).

Раз в столетие эпоха избирает че-
ловека, который разгадав слова, адре-
сованные векам, совершает поступки, 
оказывающиеся смыслом и оправда-
нием поколений. Но к кому из великих 
мы относились соразмерно их истори-
ческой роли?

Страна должна гордиться своими 
героями, которых признает и слышит 
мир. По каждому из них судят о це-
лом народе.

Стань мастером, и твой народ ува-
жаем. Вот формула патриотизма Ол-
жаса Сулейменова, доступная всем.

Газета «Бакинский рабочий» в ста-
тье «Гражданин мира» 20 января 2024 
года опубликовала слова азербайджан-
ского Президента Ильхама Алиева, об-
ращенные к казахскому поэту: «В са-
мые трудные для нашей страны време-
на вы были рядом с Азербайджанским 
народом... Мы не забываем это и вы-
соко ценим. Азербайджанский народ 
любит Вас, Ваше творчество. Ваша 
гражданская позиция достойна боль-
шого уважения».

Игорь КРУПКО,
доктор философии,  

заместитель директора  
по науке и внешним связям  

Международного центра  
сближения культур  
под эгидой UNESCO

Казахстан

Завершились разведыватель-
ные археологические исследо-

вания в средневековом городище 
Шяхри-Курган в районе посел-
ков Зиря и Пираллахи (Хазар-
ский район Абшеронского по-
луострова), которые проводила 
Каспийская археологическая экс-
педиция Института археологии 
и антропологии (ИАА) НАНА 
при поддержке Министерства 
культуры и ЗАО «Азербайджан-
ское Каспийское морское паро-
ходство».

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В составе научно-исследователь-
ской экспедиции, которую возглавлял 
доктор исторических наук профессор 
Аббас Сеидов, были известные ученые -
археологи - доктор философии по исто-
рии Идрис Алиев, а также подводный 
археолог и дайвер Джейхун Алиев.

В результате исследований, кото-
рые стали возможны из-за пониже-
ния уровня морской воды в Каспии, 
были обнаружены остатки древних 
поселений и образцы материальной 
культуры, а также обломки двух зато-
нувших кораблей XIX века и образцы 
средневековой керамики (XII-XIV вв.). 
В будущем здесь планируется прове-
сти более масштабные археологиче-
ские исследования.

Поиск  
был результативным

Подводная археология включает 
исследования, проводимые под водой. 
Эта область научной деятельности по-
явилась относительно поздно по срав-
нению с другими сферами археологии 
и прошла относительно медленный 
путь развития, учитывая сложность 
и специфику исследований. 

Путь развития подводных археоло-
гических исследований в нашей стра-
не также не был однозначным. Рожде-
ние подводной археологии датирует-
ся 1968 годом, когда по инициативе 
и при содействии тогдашнего директора 
Национального музея истории Азер-
байджана (НМИА) академика Пюсты 
Азизбековой были начаты подготови-
тельные работы, связанные с изучени-
ем подводных историко-археологиче-
ских памятников Каспийского моря. 
Научным консультантом был назна-
чен доктор исторических наук Зелик 
Ямпольский, а практические работы 
были поручены археологу и водолазу 
Виктору Квачидзе, который в течение 
почти двух десятилетий проводил ис-
следования на побережье и островах 
Каспийского моря, вследствие чего 
было обнаружено более четырех ты-
сяч образцов материальной культуры.

Исследования велись на мысе Шу-
велян, в восточной части Абшеронско-
го полуострова напротив мыса Гюргян, 

в Бакинской бухте, Сабаильской под-
водной крепости, на мысе Бяндован.

Команда Виктора Квачидзе также 
занялась исследованием затонувших 
на Каспии кораблей и поселений, ока-
завшихся в силу стихийных и клима-
тических изменений на дне моря. Пер-
вая же работа азербайджанской под-
водной археологической экспедиции, 
начатая летом 1969 года, показала, что 
поиск затопленных городов и поселе-
ний в прибрежной части Каспия обе-
щает быть результативным. 

По мнению директора НМИА 
академика Наили Велиханлы, мате-
риалы, найденные во время экспеди-
ции Виктора Квачидзе, имеют боль-
шое значение для изучения истории 
Азербайджана.  

Морские артефакты -  
в музейных фондах

«Их ценность, - отметила она, - по-
вышается из-за места обнаружения, 
ведь все они были подняты либо со 
дна моря, либо найдены в прибрежной 
полосе, а артефакты с раскопок посе-
лений Бяндован-1 и Бяндован-2 про-
ливают свет на такие моменты исто-
рии, какие не могут описать другие 
письменные или найденные на обыч-
ных археологических памятниках ма-
териалы».

Наиболее ценными артефакта-
ми команды Квачидзе были предме-
ты иностранного производства. Это - 
китайская орнаментированная посуда, 
образцы огнестрельного и холодного 
оружия, монеты, отражающие регу-
лярность и масштаб торгово-эконо-

мических связей Азербайджана с дру-
гими регионами Евразии.

Что касается подводной археоло-
гии, то специалисты всегда подчерки-
вают сложность работы и широкий 
спектр навыков, необходимых для по-
добных исследований. В отличие от 
обычных археологических исследова-
ний, археологам-подводникам прихо-
дится прибегать к специфическим ме-
тодам.  Они должны обладать специ-
альной подготовкой, в особенности 
уметь держаться на воде, хорошо пла-
вать. Именно поэтому двадцатилет-
няя экспедиция в акватории Каспия 
была завершена успешно - в ходе ши-
рокомасштабных подводных иссле-
дований и разведочных работ были 
обнаружены ценные вещественные 
источники по средневековой архео-
логии и новому периоду. 

В настоящее время морские ар-
тефакты хранятся в фонде археоло-
гии музея, а часть выставлена в экс-
позиции.

Сейчас, несмотря на нехватку кадров, 
археологи настроены оптимистично, 
проблема будет решена, и свидетель-
ство тому - создание в прошлом году 
постановлением Президиума НАНА 

отдела археологии Каспия в ИАА. Глав-
ными направлениями деятельности но-
вой научно-исследовательской струк-
туры были определены изучение мор-
ского дна и прибрежных территорий 
в азербайджанском секторе Каспий-
ского моря, проведение исследований 
на археологических памятниках при-
брежных зон моря, регистрация и изу-
чение новых памятников, проведение 
мониторингов, изучение архитектур-
ной структуры подводных и морских 
артефактов и т.д.

Археология  
присутствует везде

А на последнем заседании прези-
диума был заслушан доклад профес-
сора Сеидова, в котором он расска-
зал о деятельности возглавляемого им 
подразделения, после чего президи-
ум принял постановление об усиле-
нии деятельности отдела археологии 
Каспийского моря.

Одним словом, археология бро-
сает человеческому интеллекту вы-
зов своими загадками. Иногда ее рас-
сматривают не как науку, а как разно-
видность криминалистики, которая 

обращена в прошлое: археологи име-
ют дело с детективным романом - они 
его и читают, и пишут.

Большинство людей не связыва-
ют слово «археология» с тем местом, 
в котором они живут, что в корне не-
верно, поскольку археология присут-
ствует везде. В разные периоды исто-
рии люди жили практически всюду 
(за исключением, может быть, Антар-
ктиды), оставляя следы своего пре-
бывания. Многое из того, чем мы се-
годня пользуемся ежедневно, созда-
но в далеком прошлом, и археология 
дает нам возможность увидеть истоки 
этих предметов, умений и технологий. 

Наука эта чрезвычайно много-
гранна - кого-то привлекает ее при-
ключенческая сторона, кому-то ин-
тересна ее интеллектуальная состав-
ляющая, каждый в ней найдет что-то 
для себя. И особый интерес вызывает 
подводная археология - особая исто-
рическая дисциплина, синтезирующая 
в себе комплекс различных наук и при-
званная на основе междисциплинар-
ного подхода и принципа историзма 
изучать материальные остатки раз-
личных исторических эпох с целью 
определения хронологии развития.

Дважды герой
19 октября 1989 года были остановлены испытания на Семипалатинском полигоне

Особая историческая дисциплина
Своими загадками археология бросает вызов человеческому интеллекту 

Особый интерес вызывает подводная археоло-
гия - особая историческая дисциплина, синтези-

рующая в себе комплекс различных наук
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ИННОВАЦИИ

Широкое внедрение искус-
ственного интеллекта (ИИ) 

приводит к трансформации про-
мышленности и оптимизации 
бизнеса, способствует созда-
нию безопасных рабочих мест 
и улучшению производитель-
ности. Это подстегнет рост ми-
ровой экономики и по некото-
рым подсчетам поможет зарабо-
тать более $4 трлн в год. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Интеграция ИИ в мировую эко-
номику происходит быстрыми тем-
пами. ИИ находит все большее при-
менение в сельском хозяйстве, здра-
воохранении, образовании, развитии 
высоких технологий и стартапов, го-
сударственном управлении и претво-
рении в жизнь целей устойчивого раз-
вития. В последнее время его приме-
няют даже в спорте, в частности для 
предотвращения травм спортсменов. 

Азербайджан в этом смысле не ис-
ключение, где ИИ с каждым годом на-
ходит все большее применение. В част-
ности, во многом благодаря внедре-
нию ИИ отечественная экономика за 
последние годы демонстрирует уве-
ренный рост: за девять месяцев это-
го года в Азербайджане произведе-
но валового внутреннего продукта 
на 4,7% больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 

Добавленная стоимость в нефтегазо-
вом секторе экономики увеличилась 
на 0,9%, а в ненефтегазовом - на 7,1%. 
В свою очередь Всемирный банк улуч-
шил прогноз экономического роста 
для Азербайджана на 2024 год, по-
высив его на 0,9 процентного пункта 
по сравнению с июньскими оценка-
ми - до 3,2%.  Это связано с крупны-
ми государственными инвестиция-
ми. Ожидания на 2025 год также воз-
росли на 0,3 процентного пункта - до 
2,7%. По мнению экспертов, благода-
ря внедрению ИИ удастся добиться 
еще большего роста экономики и по-
лучить дополнительный доход. 

Национальным правительством 
разработана новая стратегия цифро-
вой экономики, включающая 51 ини-
циативу, заявил на первом Евразий-
ском форуме по искусственному ин-
теллекту и науке о данных директор 
Центра анализа и координации IV 
промышленной революции (4SİM) 
Фариз Джафаров. «У нас уже есть ге-
неративный ИИ и крупные языко-
вые модели на азербайджанском язы-
ке. Мы планируем использовать воз-
можности ИИ для ускорения роста 
экономики Азербайджана к 2040 году 
с помощью международных органи-
заций и консалтинговых компаний. 

По их оценкам, это принесет стра-
не дополнительные $4,4 млрд. Кроме 
того, планируется запустить програм-
му цифрового двойника, которая бу-
дет генерировать значительный объ-
ем данных», - подчеркнул он.

Генеративный искусственный ин-
теллект способен усовершенствовать 

промышленную автоматизацию, со-
здать новый программный код и по-
высить безопасность транспортных 
систем путем автоматического синте-
за видео-, аудио-, изображений и дру-
гих медиаформатов. 

Кстати, Азербайджан - первая 
в СНГ и регионе страна, создавшая 
такую структуру, как 4SİM. Эта систе-
ма вместе с другими частными, госу-
дарственными и правительственными 

учреждениями руководит процессом 
увеличения скорости цифровизации 
в разных областях, а также активно 
участвует в работе группы по управ-
лению ИИ Давосского форума - круп-
нейшего альянса в этой сфере.

А в прошлом году в стране был 
принят новый государственный стан-
дарт «Информационные технологии 
- Искусственный интеллект - Поня-
тия и терминология искусственного 
интеллекта», разработанный на осно-
ве международного стандарта. Мно-
гие отечественные организации уже 
претворяют проекты, основываясь на 
данных ИИ. Скажем, товары на тамо-
женных пунктах сканируются и де-
тально изучаются с помощью специ-
альных компьютеров и камер. На пор-
тале электронного правительства были 
внедрены распознавание лиц и вход 
в систему через ASAN Login. Уже 35% 
граждан взаимодействуют с государ-
ственными структурами в цифровом 
формате.  Благодаря этому они зна-
чительно экономят время, а экология 
выигрывает от снижения выбросов 
углерода. На сегодняшний день че-
тыре основные сферы госуправле-
ния полностью перешли на цифро-
вой формат и процесс продолжается.

Использование ИИ вносит суще-

ственные изменения в работу, снижая 
нагрузку на сотрудников за счет ав-
томатизации многих задач. Его вне-
дрение ставит перед рынком труда 
и сферой образования цель готовить 
профессионалов, обладающих нуж-
ными в современных условиях зна-
ниями и навыками. То, что 70% оте-
чественных университетов будут го-
товить специалистов в области ИИ, 
- требование времени. Проект «Циф-
ровые навыки», реализуемый с 2017 
года, в текущем году затронул 650 тыс. 
студентов. Министр цифрового раз-
вития и транспорта Рашад Набиев не-
давно сообщил о планах по созданию 
в одном из вузов инновационного цен-
тра, полностью основанного на ис-
кусственном интеллекте.  

«Безусловно, эти шаги направлены 
на то, чтобы готовить квалифициро-
ванные кадры, необходимые нацио-
нальному рынку труда. Важно, чтобы 

система образования и сфера трудо-
устройства тесно сотрудничали и ре-
агировали на происходящие измене-
ния, - говорит председатель Центра 
исследований устойчивого развития 
Нариман Агаев. -  К ИИ относятся 
по-разному: одни возлагают на него 
большие надежды, другие считают, 
что он приведет к сокращению рабо-
чих мест, заменяя людей в некоторых 
специальностях. Уверен, что никакой 
безработицы он за собой не повлечет. 
Потребность в каких-то специально-
стях действительно отпадет, но поя-
вятся другие». 

Кто-то должен будет разрабаты-
вать программное обеспечение, чи-
нить роботов и управлять ими. В лю-
бом случае генератором идей всег-
да был и останется человек, убежден 
наш собеседник. ИИ же станет хоро-
шим помощником, облегчающим ему 
жизнь и избавляющим от рутины. 

Европейский Союз обозначил 
приоритеты предстоящей в на-

шей столице климатической кон-
ференции. Всеобъемлющая по-
вестка COP29 станет всеобщим 
планом по сохранению прошло-
годнего политического импуль-
са преобразований в мире для 
сокращения выбросов парни-
ковых газов. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Европейский «зеленый» курс, без-
условно, показательный и значимый 
шаг на пути к экономике нулевых вы-
бросов. Правительства стран евро-
пейского партнерства уверены: изме-
нение климата и ухудшение состоя-
ния окружающей среды представляют 
собой экзистенциальную угрозу для 
Европы и мира. Чтобы преодолеть 
эти проблемы, Европейская комис-
сия приняла ряд предложений, обо-
значивших спектральный «зеленый» 
курс для превращения ЕС в современ-
ную, ресурсоэффективную и конку-
рентоспособную экономику. Данный 
спасательный круг намерений охва-
тывает две важнейшие цели, уходя-
щие в плоскость перехода к эконо-
мике нулевых выбросов парниковых 
газов к 2050 году, а потому экономи-
ческий курс отделен от использова-
ния загрязняющих природу ресурсов. 

Азербайджан вносит свою лепту 
в реализацию Европейского «зелено-
го» курса, готовясь стать поставщи-
ком зеленого водорода в ЕС. На самом 
деле его производство и использова-
ние нашли отражение в стратегии раз-
вития нашей республики как страны 
«зеленого» роста с чистой окружаю-
щей средой, а также в стратегических 
планах превращения освобожден-
ного края в зону «зеленой» энергии 
и энергетического партнерства с Ев-
ропейским Союзом. 

Основополагающие соглашения 
о сотрудничестве уже подписаны с ми-
ровыми гигантами «зеленого» перехо-
да - Masdar, ACWA Power, bp, Fortescue 
и другими международными энерге-
тическими компаниями, что обеща-
ет рекордные мощности - 28 ГВт «чи-
стой» энергии, которые будут полу-
чены на Каспии. Вдобавок к этому 
крепнет сотрудничество с междуна-
родными партнерами по «зеленым» 
энергетическим коридорам Каспий-
ское море-Черное море-Европа и Цен-
тральная Азия-Азербайджан-Европа.

Финансовый подход к реализа-
ции «зеленых» приоритетов Европы 
говорит о необходимости солидного 
инвестирования. Поскольку на этом 
пути Европейская комиссия приняла 
ряд предложений, чтобы сделать по-
литику ЕС в областях климата, энер-
гетики, транспорта и налогообложе-
ния пригодной для сокращения чи-

стых выбросов парниковых газов не 
менее чем на 55% к 2030 году по срав-
нению с уровнем 1990 года. Поэто-
му переход к справедливым, эконо-
мически эффективным и конкурен-
тоспособным способам достижения 
климатических целей ЕС считается 
центральным руслом обсуждений 
в рамках готовящейся в Баку COP29. 

До начала международного кли-
матического саммита остаются счи-
танные дни, а потому наиболее важ-
ные моменты центральной повестки 
этого глобального события выходят 
на первую строчку обсуждений. Как 

сообщили в пресс-службе Европей-
ской комиссии, переговорную груп-
пу ЕС на климатическом форуме воз-
главит комиссар по вопросам защиты 
климата Вопке Хукстра, а сами об-
суждения будут в основном сосре-
доточены на финансовой стороне 
«зеленого» перехода в русле Новой 
коллективной количественной цели 
(NCQG) по поддержке развивающих-
ся стран, начиная с минимального 
уровня в $100 млрд в год. 

При этом ЕС стремится обеспе-
чить соблюдение ключевых решений 
прошлогоднего климатического сам-
мита. Для этого страны по всему миру 
должны выполнять историческое ре-
шение, принятое на прошлогодней 
COP28 в Дубае об уходе от ископае-
мого топлива. Так называемый «кон-
сенсус» ОАЭ говорит о необходимо-
сти утроить мощности возобновляе-
мой энергетики и удвоить достижения 
в области повышения энергоэффек-
тивности к 2030 году. 

«Евросоюз намерен сохранить про-
шлогодний политический импульс 

по сокращению выбросов, включая 
новые рамки для следующего раун-
да национальных климатических це-
лей. Констатируем устремленность 
к завершению переговоров по ше-
стой статье Парижского соглашения 
о правилах международных углерод-
ных рынков, призванного обеспечить 
прозрачность и экологическую це-
лостность, способствуя при этом со-
кращению выбросов. ЕС также про-
должит курс на достижение прогресса 
в политике адаптации и повышения 
глобальной устойчивости к измене-
нию климата», - говорится в сообще-

нии пресс-службы Евросоюза.
В ожидании конференции ее буду-

щие участники концентрируют вни-
мание на основных моментах сни-
жения темпов глобального потепле-
ния в политическом, экономическом 
и социальном ракурсах. Поскольку 
сама по себе климатическая повест-
ка предусматривает снижение темпов 
глобального потепления для сокра-
щения социального, экономического 
и экологического ущерба, сфера об-
ширного международного диалога вы-
страивается на прочном фундамен-
те самых разных путей достижения 
общей цели, включая переход к чи-
стым источникам энергии, а также 
устойчивым трендам развития на-
циональных экономик и финансо-
вых систем. 

На этом фоне не вызывает во-
просов особое внимание к финан-
совой стороне оптимизации струк-
туры производств, энергосбереже-
нию и перестройке энергетических 
систем, считает доктор экономиче-
ских наук, профессор Фикрет Юси-

фов. «Особое внимание к финансо-
вой стороне глобальной климатиче-
ской повестки во многом определяет 
видение дальнейшего цивилизацион-
ного развития, а комплексный под-
ход к решению этого вопроса вносит 
серьезный вклад в общее дело, объе-
диняя усилия стран при достижении 
целей устойчивого развития. Все это 
в конечном счете способствует фор-
мированию на международном уров-
не институциональной основы для 
экспертизы и выработки совместных 
решений. Всеобъемлющая повестка 
конференции будет направлена на 
выявление и устранение причин гло-
бального потепления, при этом глав-
ной целью конференции является ак-
тивное участие в решении этой про-
блемы крупнейших производителей 
топлива и промышленных гигантов. 
На самом деле результативность это-
го предприятия будет зависеть от их 
вклада в борьбу с климатическими 
изменениями», - поясняет ученый. 

Доподлинно известно, что пере-
ход экономик развивающихся стран 
на более экологичные рельсы весь-
ма непростая задача, говорит эконо-
мист. «Это осознают ведущие стра-
ны, и особенно государства, богатые 
топливными ресурсами, - уточняет 
собеседник редакции. - Поэтому фи-
нансовая поддержка развивающих-
ся стран для преодоления текущих 
проблем станет ключевым приори-
тетом предстоящей климатической 
конференции. Ведь несмотря на пре-
дыдущие усилия, в этом направле-
нии пока еще не все сделано, иначе 
мы достигли бы определенных под-
вижек в рамках главной цели по огра-
ничению потепления на уровне 1,5°С. 
Однако с каждым годом становится 
все очевиднее: температура на пла-
нете непрерывно растет». 

По убеждению профессора, пре-
дыдущие действия в области клима-
та не отличались всеобъемлющей эф-
фективностью, что усиливает сроч-
ную и критическую необходимость 
COP29, которая пройдет в Баку.

«Зеленый» курс набирает обороты 
Страны ЕС обозначили приоритеты COP29 в Баку

Фикрет Юсифов:

Предыдущие действия в области клима-
та не отличались всеобъемлющей эффек-
тивностью, что усиливает срочную и кри-
тическую необходимость COP29, кото-
рая пройдет в Баку

Искусственный интеллект на службе у человека
Национальная стратегия цифровой экономики включает 51 инициативу

Азербайджанская операцион-
ная компания COP29 провела 
19 октября церемонию откры-
тия Центра выдачи униформы 
и аккредитации COP29, распо-
ложенного на Национальной 
гимнастической арене.

В открытии центра приняли уча-
стие назначенный президент COP29, 
министр экологии и природных ре-
сурсов Азербайджана Мухтар Баба-
ев, председатель правления и глав-
ный исполнительный директор по 
операциям Азербайджанской опера-
ционной компании COP29 Нармин 
Джарчалова, молодежный защит-
ник климата COP29 Лейла Гасанова, 
руководитель Аппарата Азербайд-
жанской операционной компании 
COP29 Хикмет Мустафаев. Они оз-
накомились с условиями, созданны-
ми в Центре выдачи униформы и ак-
кредитации, и понаблюдали за его 
деятельностью.  

Центр, который призван обслу-
жить около 10 тысяч лиц, включая 
привлеченную к организации кон-
ференции COP29 рабочую силу, во-

лонтеров и представителей компа-
нии-подрядчика, будет заниматься 
эффективной и систематизирован-
ной выдачей униформы в соответ-
ствии с назначением и аккредитаци-
онных карт для получения доступа 
к Бакинскому стадиону - месту про-
ведения конференции COP29.

Отметим, что униформа, пред-
назначенная для использования ра-
бочей силой COP29, соответствует 
принципам устойчивости, комплек-
ты одежды и их отдельные элементы 
изготовлены из экологически чистых, 
пригодных для вторичной перера-
ботки материалов. Униформы обе-
спечены местным партнером в соот-
ветствии с принципом чистого ну-
левого уровня эмиссий, который 
соблюдается в процессе организа-
ции мероприятий COP29. 

Центр выдачи униформы и ак-
кредитации COP29, расположенный 
на Национальной гимнастической 
арене, будет действовать 6 дней в не-
делю с 10.00 до 18.00.

На церемонии открытия Пре-
зидиуму COP29 также была пред-
ставлена аккредитационная карта.

Комфортно и функционально
Представлена униформа сотрудников  
конференции COP29

Внедрение искусствен-
ного интеллекта ста-

вит перед рынком тру-
да и сферой образо-

вания цель готовить 
профессионалов, обла-

дающих нужными в со-
временных условиях 

знаниями и навыками

Общественности представ-
лена униформа для свыше 10 
тыс. сотрудников, привлечен-
ных к работе на время прове-
дения 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(COP29), которая пройдет 11-
22 ноября этого года в Баку, со-
общает пресс-офис Азербайд-
жанской операционной компа-
нии (ОК) COP29.

Униформа, выполненная в соот-
ветствии с корпоративным цветом 
и стилем COP29, разработана в еди-
ном стиле с целью подчеркнуть равен-
ство, командный дух и экологическую 
ответственность среди сотрудников, 
которые будут участвовать в органи-
зации и проведении соответствую-

щих операций в рамках конферен-
ции. Комплекты униформы, специ-
ально разработанные для обеспечения 
комфорта и функциональности со-
трудников, включают рубашки-по-
ло с длинными и короткими рука-
вами, брюки, кепки, толстовки, по-
ясные и наплечные сумки.
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Азербайджанцы, добивши-
еся в странах проживания 

профессиональных и карьерных 
успехов, прилагают все усилия, 
чтобы быть полезными истори-
ческой родине. Когда человек 
обуреваем подобными мысля-
ми и желаниями, искать повод 
вовсе не нужно, он всегда на-
ходит возможность послужить 
своим соотечественникам, про-
двинуть экономику через реали-
зацию инновационных проек-
тов или улучшить какую-либо 
сферу своим личным участием. 

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Молодой выпускник Медицин-
ского университета еще в советский 
период получил направление на все-
союзную стройку БАМ. Проработав 
там год и получив на практике пер-
вое крещение в качестве хирурга, он 
вернулся в только что открывшийся 
травматологический пункт в Сумгай-
ыте как врач травматолог-ортопед. 
Будучи одержим стремлением по-
знания научных глубин и получив 
направление в целевую аспиранту-
ру Центрального НИИ травматоло-
гии и ортопедии им.Н.Н.Приорова 
(ЦИТО) Минздрава СССР, он успеш-
но защитил кандидатскую, а затем 
и докторскую диссертации и вернул-
ся в Азербайджан в НИИ травмато-
логии и ортопедии. Здесь в течение 
18 лет прошел путь от младшего со-
трудника до замдиректора институ-
та по науке.

В начале 90-х годов ситуация в ре-
спублике была тяжелой, карабахский 
конфликт разгорался с невиданной 
силой, шли бои и раненых бойцов, 
особенно тяжелых, привозили в этот 
институт. Молодой хирург начал при-
менять полученные знания, собствен-
ные наработки, изобретения и усо-
вершенствованные методы лечения, 
с помощью деловых людей привозил 
в Баку недостающие инструменты 
и оборудование. 

Знакомьтесь: проживающий в Мо-
скве профессор Акшин Беюк Ага оглу 
Багиров, травматолог-ортопед, автор 
7 изобретений, 2 патентов, 5 рацио-
нализаторских предложений, 36 на-
учных работ. Он - академик Между-
народной академии аграрного обра-
зования, член Ассоциации хирургов 
по стопе и голеностопному суставу. 
Профессор МАИ, ведущий научный 
сотрудник Центрального НИИ трав-
матологии и ортопедии им.Н.Н.При-
орова РФ. Награжден золотой ме-
далью «Евро-2002» за достижения 
в медицине на выставке в Бельгии. 
Специализируется на лечении травм, 
переломов и их последствий, других 
заболеваний опорно-двигательного 
аппарата. Проводит операции по ис-
правлению кривизны ног, опериру-
ет сложные случаи заболеваний су-
ставов и возвращает пациентам сво-
боду движений. Корректирует рост 
за счет удлинения голени и бедра от 
2 до 11 см. Им было прооперировано 
более 100 пациентов из США, Вели-
кобритании, Канады, Бельгии, Испа-
нии, Бразилии, Нидерландов, Фран-
ции, Австралии, Сингапура, Дании, 
Норвегии и др. 

Сегодня доктор медицинских наук, 
руководитель научной группы, веду-
щий научный сотрудник Националь-
ного медицинского исследовательско-
го центра травматологии и ортопе-
дии им.Н.Н.Приорова, заведующий 
кафедрой инновационной травмато-
логии и ортопедии Международной 
медицинской ассоциации «Универ-
ситет здоровья БРИКС».

Акшин Багиров - гость газеты 
«Бакинский рабочий», которую он 
помнит еще со студенческих лет. Мы 
перелистываем разные страницы его 
жизни, неразрывно связанные с Азер-
байджаном. 

- Вы каждый год приезжаете в Баку 
и проводите бесплатные консуль-
тации. А делаете ли вы операции, 

могут ли пациенты приехать к вам 
в Москву на операцию?

- В Баку есть мои представители 
и ученики, помогающие организовать 
консультации, в которых нуждает-
ся очень много людей, хотя я прово-
жу и онлайн-консультации. Прежде 
я консультировал в основном детей 
и наших ветеранов-гази, но с тече-
нием времени стал принимать всех 
без исключения, разумеется, безвоз-
мездно. Сейчас также провожу кон-
сультации и оперирую в Узбекистане, 
в Instagram есть четкий график моих 
поездок в Азербайджан и узбекские 
города Ташкент и Бухара. Что каса-
ется проведения операций в Москве, 
считаю, что в этом нет необходимо-
сти, так как такие операции можно 
проводить и в Баку, все условия для 
этого мы создали. Продолжаю кон-
сультировать гази, которых опери-
ровал во время войны, такие опера-
ции требуют дальнейшего наблюде-
ния за восстановительным периодом. 

Рассказывая о том, как его при-
гласили возглавить новый отдел в ле-
гендарной Кремлевской больнице, 
профессор отметил, что в 1997 году 
в Москве во время встречи с оппо-
нентом своей диссертации - гене-
ральным директором Медицинско-
го центра (Кремлевская медицина) 
Управления делами  РФ профессором 
Сергеем Павловичем Мироновым, 
ему было предложено руководство 
новым отделом в одной из больниц 
этой широко разветвленной по всей 
России системы, а конкретно в Кли-
нической больнице №1 (Волынская 
больница). В связи с этим ему и его 
семье были предоставлены граждан-
ство, московская прописка и жилье. 
Так с 1998 года начались жизнь и ра-
бота в Москве, а в Кремлевской боль-
нице (Медцентр Управления делами 
президента РФ) профессор Багиров 
проработал завотделением травмато-
логии и ортопедии 12 лет и был един-
ственным азербайджанцем, задей-
ствованным в этой системе.

- Вы также руководите Центром, 
носящим ваше имя. Это редкий слу-
чай. Расскажите, пожалуйста, как 
это произошло?

- После 12 лет работы в Кремлев-
ской больнице, где моими пациента-
ми часто были представители дело-
вого мира России азербайджанской 
национальности, они и предложи-
ли мне открыть Центр травматоло-
гии и ортопедии и назвать его моим 
именем. Таким образом, с 2009 года 
я перешел в частный сектор, начал 
работать в своей клинике и работаю 
в ней до настоящего времени. 

- Интересно, насколько опера-
тивно и быстро передовые техноло-
гии в области травматологии и ор-

топедии в мире доходят до практи-
кующих хирургов и берутся ими на 
вооружение?

- Я также возглавляю кафедру «Ин-
новационная травматология и орто-
педия» Ассоциации травматологов 
стран - членов БРИКС, на днях наме-
чается проведение конференции, где 
я буду выступать с докладом, связан-
ным с инновациями в этой области, 
а также моими усовершенствовани-
ями метода Г.А.Илизарова, которые 
актуальны для травматологов стран - 
членов этой организации. Разумеет-
ся, мои соотечественники-травмато-
логи также владеют этими методами, 
так как я всегда стараюсь делиться 
ими на конференциях травматоло-
гов в Баку. С годами мы совершен-

ствуем методы лечения и обменива-
емся новейшими разработками, что, 
конечно же, отражается на состоя-
нии и излечении наших пациентов. 
Травматология и ортопедия - посто-
янно обновляющаяся область меди-
цины, никогда нельзя утверждать, что 
ты все знаешь. Такой подход означа-
ет конец развитию и уровню компе-
тентности человека любой области. 
Я побывал в США с целью ознаком-
ления с американскими достижени-
ями и наработками. 

- Усовершенствованный вами ме-
тод Г.А.Илизарова: какие новшества 
помогли решить проблемы в этой 
области и способствовать излече-
нию больных? 

- В основном я применяю метод 
Г.А.Илизарова при лечении больных 
травматолого-ортопедического профи-
ля. Еще в 1988 году я побывал в Кур-
гане, слушал лекции самого Г.А.Или-
зарова и присутствовал на практиче-
ских занятиях. Мой принципиальный 
подход заключается в том, что метод 
70-летней давности может и должен 

претерпевать изменения и совершен-
ствоваться, ведь научный прогресс 
движется вперед. Сегодня вовсе не 
обязательно, чтобы пациент находил-
ся рядом с врачом, современные сред-
ства коммуникации позволяют кон-
сультировать дистанционно и контро-
лировать лечебный процесс. 

- Ваша преподавательская дея-
тельность наряду с медицинскими 
дисциплинами включает еще и тех-
нические предметы. Что представ-
ляет собой понятие «инженерный 
врач»?

- Люблю заниматься наукой, по-
знавать новое, вот уже 20 лет я пре-
подаю в Московском авиационном 
институте «Инженерные основы ор-
топедии». Это очень интересная об-
ласть, в которой я применяю все свои 
достижения. Еще в докторской дис-
сертации меня привлекали такие на-
уки, как теоретическая и прикладная 
механика, начертательная геометрия 
и другие технические направления, 
я серьезно их изучал, а физика мани-
ла меня с детства. С удвоенным ин-
тересом начал преподавать эти дис-
циплины в контексте травматологии 
и ортопедии, мои студенты оканчи-
вают вуз и как медики, и как инжене-
ры. Самое последнее мое достижение 
- я был назначен заведующим кафе-
дрой «Инновации в травматологии 
и ортопедии», функции которой от-
носятся к странам БРИКС, где они 
будут реализовываться. С этой це-
лью я побывал в Узбекистане, про-
водил лекции и участвовал в конфе-
ренциях, скоро предстоит еще одна 
поездка. Недавно участвовал в кон-
ференции в Баку, где поделился сво-
ими наработками, встречался с зам-
министра здравоохранения и про-
ректором Медуниверситета с целью 
распространения новых инноваци-

онных методов. Они очень позитив-
но отнеслись к моим предложениям, 
поскольку в качестве представителя 
БРИКС для меня внедрение и реали-
зация этих задач в Азербайджане яв-
ляются целесообразными, тем более 
это отвечает общей политике наше-
го государства. 

Во время второй Карабахской войны 
профессор Багиров не остался в сто-
роне - он приехал на родину и начал 
оказывать посильную помощь в реа-
билитации раненых бойцов. Клятва 
Гиппократа находила свое воплоще-
ние в разных сферах его жизни. В пер-
вую Карабахскую войну в 1992-1993 
годах он проводил операции нашим 
солдатам в НИИ травматологии и ор-
топедии в Баку, изготавливал отсут-
ствующие в стране операционные ин-
струменты. 

- В начале второй Карабахской 
войны, в сентябре, я добровольно 
решил оказывать помощь нашим 
бойцам, потому что травматология 
в военных условиях - самая востре-
бованная наука, ведь на войне про-

исходит самое большое количество 
травм от огнестрельных ранений. 
Я поехал в Физули, куда привозили 
раненых солдат, провел там показа-
тельные операции, чтобы мои колле-
ги могли заимствовать новейшие ме-
тоды оперативной хирургии в этой 
области. Очень кстати оказалась моя 
помощь и в Агджабеди. В операцион-
ной приходилось находиться до 12 ча-
сов, в тот же день составлялись спи-
ски раненых на операции на следую-
щий день. К счастью, 8 ноября война 
закончилась, но я составил список 
из более чем 20 солдат и ветеранов, 
которых оперировал во время вой-
ны, и решил, чтобы они при каждом 
приезде в Азербайджан приходили 
на мои бесплатные консультации, так 
как лечение огнестрельных ранений 
не ограничивается одной операцией, 
оно продолжается еще долгое время. 
Были случаи, когда над некоторыми 
бойцами нависала угроза ампутации, 
они обращались ко мне и я старал-
ся эту угрозу устранить. И сегодня 
я готов безвозмездно помогать на-
шим защитникам. В прошлом году 
в Baku City Hospital я принял около 
70 ветеранов, сделав им рентгенов-
ские снимки, чтобы точно знать их 
состояние и на основе этого назна-
чить дальнейшее лечение. 

К профессору Акшину Багиро-
ву обращаются пациенты с самыми 
сложными последствиями травм, в том 
числе гнойными осложнениями, от 
которых отказываются многие вра-
чи. Инженерный врач следует незы-
блемому принципу: всегда учиться 
и познавать новое, считая, что оста-
навливаться в своем профессиональ-
ном развитии недопустимо, тем бо-
лее врачу, когда медицинская наука 
в мире развивается с умопомрачи-
тельной скоростью. А еще для него 
важно передавать свои знания мо-
лодежи, и эта преемственность обе-
спечивает будущих пациентов вы-
сококвалифицированной помощью. 

- И напоследок: профессор, нет 
ли мысли вернуться навсегда в Азер-
байджан?

- Знаете, я не вижу необходимо-
сти в возвращении в Баку. В Москве 
у меня чрезвычайно широкий и фун-
даментальный диапазон деятельности 
- это и практическая, и консультаци-
онная, и преподавательская, и меж-
дународная сферы. Помимо этого 
недавно я был назначен руководи-
телем научной группы в Националь-
ном медицинском исследовательском 
центре травматологии и ортопедии  
им.Н.Н.Приорова («Реинжиниринг 
метода наружной - чрезкостной фик-
сации»), которая занимается серьез-
ными исследованиями с привлечени-
ем врачей и технических сотрудни-
ков подразделений данного центра. 

Я, конечно же, заинтересован в тес-
ных контактах с Баку, куда я всегда 
приношу новейшие методы лечения, 
консультирую на местах и онлайн, - как 
пациентов, так и врачей. Часто быва-
ет и так, что провожу с московскими 
специалистами широкие консилиумы 
по каким-то спорным или тяжелым 
случаям пациентов-земляков. По-лю-
бому, мое пребывание в России в ин-
тересах и служит на пользу моим со-
отечественникам и моей Родине, яв-
ляясь своеобразным мостом между 
Азербайджаном и Россией. Я и в Азер-
байджане, и в России азербайджанец 
Акшин Багиров!

Талант, высокая профессиональ-
ная компетентность и человеческая 
культура, терпение, внимательность 
и доброжелательное отношение к лю-
дям снискали доктору Багирову огром-
ное уважение коллег и авторитет сре-
ди пациентов, а его многовекторная 
международная деятельность служит 
людям разных национальностей, иде-
ям добра и гуманизма.

Дарить людям радость движения
Гуманитарная деятельность доктора Акшина Багирова расширяет государственные границы 

Акшин Багиров:
Мое пребывание в России в интересах 
и служит на пользу моим соотечествен-
никам и моей Родине, являясь своеобраз-
ным мостом между Азербайджаном и Рос-
сией. Я и в Азербайджане, и в России азер-
байджанец Акшин Багиров!

Карабахское Главное территори-
альное налоговое управление Го-
сударственной налоговой службы 
(ГНС) при Министерстве эконо-
мики провело в Физули встречу 
с налогоплательщиками, занима-
ющимися предпринимательской 
деятельностью в городах Агдам, 
Физули и Ходжавенд.

Налогоплательщики были проин-
формированы о предоставляемых им 
услугах, налоговых льготах, применя-
емых на освобожденных от оккупа-
ции территориях, в том числе, обеспе-

чении кредитов государственными 
гарантиями и субсидировании про-
центов по кредитам, сообщает ГНС.

Член правления Фонда развития 
предпринимательства (ФРП) Эмин 
Ширинов рассказал о деятельности 
представляемой им структуры. «Для 
финансирования проектов, реализуе-
мых на освобожденных от оккупации 
территориях, по сегодняшний день 
было обеспечено выделение льготных 

кредитов в размере до 24 млн манатов, 
- подчеркнул он. - Фонд особо заинте-
ресован в доведении этого механиз-
ма до предпринимателей. ФРП в рам-
ках своих полномочий готов оказать 
предпринимателям поддержку в ре-
шении стоящих перед ними проблем».

Начальник Карабахского Глав-
ного территориального налогового 
управления Алекбер Мамедов, затро-
нув ряд аспектов, связанных с про-

граммой «Великое возвращение» на 
освобожденные от оккупации земли, 
подробно проинформировал о ша-
гах, предпринимаемых государством 
в деле развития предпринимательства 
на этих территориях. В частности, он 
подчеркнул, что механизмы поддерж-
ки, направленные на развитие пред-
принимательства, чрезвычайно важ-
ны в плане расселения людей на этих 
территориях, привлечения рабочей 

силы и улучшения инфраструктуры.
На встрече было сообщено о про-

ведении мониторинга налогоплатель-
щиков, осуществляющих деятельность 
на освобожденных территориях, ос-
новной целью которого станет оценка 
регистрации субъектов предприни-
мательства в налоговом органе. По-
скольку именно зарегистрированные 
субъекты предпринимательства, по-
лучив статус резидента на этих терри-

ториях, смогут воспользоваться на-
логовыми льготами.

В заключение встречи с участи-
ем около 70 субъектов микро-и ма-
лого предпринимательства, осущест-
вляющих деятельность в различных 
сферах, состоялся обмен мнениями 
и были даны ответы на интересую-
щие участников встречи вопросы.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Возрождая Карабах
На финансирование проектов на освобожденных территориях выделены льготные кредиты

В Чикаго поднят 
Флаг Азербайджана

Соотечественники  
отметили День  

восстановления  
независимости

В Чикаго (США) по случаю Дня 
восстановления независимо-
сти - 18 октября был поднят 
Государственный флаг Азер-
байджана.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Государственного комитета по 
делам диаспоры, организатора-
ми церемонии поднятия Флага, 
состоявшейся в знаменитом ад-
министративно-общественном 
центре города The Daley Center, 
выступили соучредители действу-
ющего в американском штате Ил-
линойс Азербайджанского цен-
тра по штатам Среднего Запада 
США Фарид Мамедов и Мехри-
бан Мамедова.

Как и каждый год, наш трех-
цветный Флаг был поднят под зву-
ки Государственного гимна Азер-
байджана.

Церемония поднятия Флага 
привлекла внимание горожан. За-
интересовавшимся акцией была 
предоставлена подробная инфор-
мация об Азербайджане.

Флаг Азербайджана в течение 
дня развевался в The Daley Center 
перед мэрией Чикаго.

Дезинформации 
для манипуляций

Натиг Маммедли:  
Фейки против  

Азербайджана получают 
все большее  

распространение

С начала 2024 года усилились 
кибератаки и распростране-
ние фейковой информации 
против Азербайджана.

Об этом заявил заместитель ис-
полнительного директора Агентства 
по развитию медиа Натиг Маммед-
ли на общественных обсуждениях 
в Милли Меджлисе на тему «Ги-
бридные угрозы против COP29».

«Дезинформация в основном 
распространяется через социаль-
ные сети, - пояснил он. - Медиа 
используют эти данные для ма-
нипуляции. Этот метод больше 
характерен для западных СМИ. 
Метод фрагментации чаще при-
меняется против Азербайджана. 
Это подача информации отдель-
ными фрагментами в целях ее ис-
кажения. На Глобальном медиа-
форуме в Шуше глава государства 
также привлек внимание к этому 
вопросу».

Н.Маммедли отметил, что 
только отечественные СМИ мо-
гут доносить до мировой обще-
ственности правдивую и пол-
ную информацию о происходя-
щем в стране. «Кроме того, важно 
бороться с фейками, которые яв-
ляются одной из форм кибермо-
шенничества в правовой плоско-
сти», - добавил он.

БР
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СПОРТ

Фильм-спектакль «Сосед» в по-
становке главного режис-

сера и основателя театра ƏSA 
Нихада Гуламзаде стал ярким 
примером того, как искусство 
может говорить о боли и наде-
жде, о прошлом и настоящем. 
Фильм не только завоевал пер-
вое место на республиканском 
фестивале коротких спектаклей 
«4.4», но и нашел большой от-
клик в сердцах зрителей, затра-
гивая острые вопросы совре-
менности и пробуждая глубо-
кие эмоции.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Поводом для обращения к этой 
теме послужило то, что фильм-спек-
такль, отражающий судьбу народа, 
наконец, был представлен широкой 
публике. Его события погружают зри-
телей в атмосферу, где предательство 
и потеря становятся фоном для глу-
бокой человеческой драмы. 

Действие разворачивается на 
ныне освобожденных территориях, 
где армянская семья, предавшая сво-
их азербайджанских соседей, захва-
тывает их дом и три десятилетия жи-
вет в страхе, не зная радости и по-
коя. С началом второй Карабахской 
войны мечты о счастье полностью 
разрушились, оставив позади лишь 
тень неизбежного страха.

Главная особенность постанов-
ки в том, что режиссер рассказы-
вает историю через призму армян-
ской семьи. Этот необычный под-
ход позволяет зрителям взглянуть на 
конфликт с другой стороны и осоз-
нать всю сложность человеческих 
судеб. Нихад Гуламзаде мастерски 
передает внутренние терзания сво-
их героев, акцентируя внимание на 
их борьбе за выживание в условиях, 
где страх становится частью повсед-
невной жизни, преследуя их на ка-
ждом шагу. Он показывает не толь-
ко последствия конфликта, но и его 
жертвы - людей, чьи жизни навсег-
да изменились под гнетом истори-
ческой несправедливости.

Драматургия спектакля основана 
на сильных диалогах, которые пере-

дают как личные переживания, так 
и исторический контекст. Каждое 
слово, произнесенное на сцене, на-
полнено глубоким смыслом, создавая 
многослойный нарратив, который не 
оставляет зрителей равнодушными. 
Благодаря неординарному взгляду 
спектакль подчеркивает универсаль-
ность человеческой трагедии, выхо-
дящей за рамки национальных и по-
литических предрассудков. 

Таким образом, «Сосед» вызывает 
у зрителей желание задуматься о бо-
лее глубоких вопросах бытия - о мире, 
жизненных перипетиях и о том, что 
значит быть человеком в условиях 
бесконечных испытаний.

Режиссер воспевает неисчерпае-
мую любовь азербайджанского наро-
да к своей Родине. Задействованный 
в спектакле инвалид второй группы 
Эльвин Шахмардан - участник второй 
Карабахской войны - придает исто-
рии особую глубину и правдивость. 

Над спектаклем также работали 
композитор Вугар Бабаев, продю-
сер Ниджат Гулам, актеры Эльшан 
Асгеров, Самая Гуламзаде, Гюнай 
Мамедова (единственная в мире 
актриса с полной утратой зритель-
ных функций), Анар Алиев, Имран 
Лалаев, Лала Сулейманова, Ильгар 
Джахангир, Раул Гасан. 

«Об этом произведении я буду 

говорить с большим удовлетворе-
нием. У спектакля «Сосед» действи-
тельно очень интересная драматурги-
ческая линия. Нихад, как оказалось, 
отличный драматург, - подчеркива-
ет писатель-драматург Али Амирли, 

оценивая творчество Нихада Гулам-
заде. - Ибо все актеры, задействован-
ные в нем, продемонстрировали вы-
сокий уровень мастерства, а диало-
ги были настолько убедительными, 
что легко увлекали зрителей в про-
исходящее. Этот спектакль оказыва-
ет значительное эмоциональное воз-
действие на аудиторию и вызывает 
неподдельный интерес. В театраль-

ных постановках каждое решение 
должно быть обосновано, именно 
так и в этой работе - вся драматургия 
оправдана. При просмотре не воз-
никает логических вопросов, даже 
когда на сцене появляются призраки 
отца и матери. Это создает сильное 
положительное воздействие на пу-
блику и не вызывает сомнений, так 
как все сделано профессионально и, 
что самое главное, к месту. Именно 
поэтому все легко воспринимается 

зрителями, они могут погрузиться 
в сюжет без лишних раздумий. Это 
действительно большая удача для 
коллектива, который сумел создать 
столь глубокую работу. Я искренне 
поздравляю весь коллектив, особен-
но актерский состав театра».

Режиссер Нихад Гуламзаде в свою 
очередь подчеркивает, что на момент 
создания фильма-спектакля проект 

представлял собой новую концеп-
цию, которая ранее не применялась 
в Азербайджане. «Спектакль, соз-
данный в театральной эстетике, был 
представлен зрителям в формате ау-
диовизуального продукта, что делает 
его уникальным в своем роде, - го-
ворит он. - Главная цель этого про-
екта - отражение правды». 

Создавая спектакль, режиссер 
стремился рассказать зрителям прав-
дивую историю, разворачивающу-
юся на протяжении трех десятиле-
тий. Это позволило не только рас-
сказать о трагических событиях, но 
и пробудить в зрителях чувство со-
переживания и осознания важно-
сти истории.

Театровед и профессор Айдын 
Талыбзаде называет данную рабо-
ту Нихада Гуламзаде настоящим со-
бытием сегодняшнего дня, подчер-
кивая четкость работы режиссера 
с актерами. «В спектакле герои вы-
глядят реалистично и весьма убеди-
тельно, что, безусловно, есть залог 
точной работы режиссера с актер-
ским коллективом. Образы переданы 
правдиво, что позволяет зрителям 
глубже погрузиться в происходящее 
на сцене. Мне также очень понрави-
лась тактика Нихада Гуламзаде как 
режиссера: он не позволяет актерам 
опускать глаза, оберегая их от не-
нужных сложностей и поддержи-
вая высокий уровень исполнения. 
Надо отметить, что помимо захва-
тывающей драматургической линии 
в спектакле качественно выполне-
но сценическое и кинематографиче-
ское решение, что вносит дополни-
тельную динамику в повествование. 
Работа театра заслуживает особого 
внимания». 

В мире, полном конфликтов и про-
тиворечий, фильм-спектакль «Сосед» 
призывает не забывать о человеч-
ности и о том, что за каждым собы-
тием стоят реальные судьбы людей. 
С каждым показом спектакль нахо-
дит все больший отклик в сердцах 
зрителей, напоминая о важности со-
переживания и диалога.

Нынешняя неделя пройдет 
под знаком Конгресса Меж-

дународной федерации гимна-
стики (FIG), на пост президен-
та которой баллотируется дей-
ствующий глава Европейской 
гимнастики (EG), министр мо-
лодежи и спорта Азербайджа-
на Фарид Гаибов. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Фарид Гаибов составит конку-
ренцию нынешнему главе Между-
народной федерации гимнастики - 
японскому бизнесмену Моринари 
Ватанабэ, идущему на свой третий 
срок. Он занимает это пост с января 
2017 года. До своего избрания в ок-
тябре 2016 года Ватанабэ занимал 
пост генерального секретаря Япон-
ской ассоциации гимнастики и вхо-
дил в состав нескольких комитетов 
Олимпийского комитета Японии.

В преддверии конгресса, который 
пройдет 24-26 октября в Дохе, Фа-
рид Гаибов поделился своим виде-
нием развития мировой гимнастики.

«Как многие из вас знают, я так-
же выдвинул свою кандидатуру на 
пост президента FIG. После послед-
них выборов я считал своим долгом 
сделать все возможное на благо на-
шего спорта. Есть области, которые, 
по моему мнению, требуют значи-
тельного внимания и улучшения для 
гимнастики. И крайне важно, что-

бы они были рассмотрены, если мы 
хотим увидеть будущее этого вида 
в мировом масштабе. Мы заслужи-
ваем быть на более высоком уров-
не и должны продолжать развивать 
коммерческую сторону спорта, про-
двигать его. А также учитывать эф-
фект от выступления гимнастов на 

мировой арене. Это наши звезды, ко-
торые будут вдохновлять будущие 
поколения, поэтому они заслужи-
вают всего, что мы можем инвести-
ровать в их развитие», - подчеркнул 
президент Европейской гимнастики.

Для Фарида Гаибова это вто-
рые выборы на пост главы Между-
народной федерации. На предыду-
щих выборах, прошедших три года 
назад в Анталье, он набрал 47 го-
лосов, что стало хорошим резуль-
татом для первого раза.

Интересно, что у нынешнего пре-

зидента FIG сейчас сразу две изби-
рательные компании. Моринари Ва-
танабэ подал свою кандидатуру на 
пост главы Международного Олим-
пийского комитета. Еще во время 
летних игр в Париже глава МОК То-
мас Бах объявил и своем намерении 
уйти в отставку по окончании свое-
го второго срока в следующем году. 
И на данный момент в предвыбор-
ную гонку включились семь канди-
датов, включая японского функцио-
нера. Новый президент МОК будет 
избран на сессии в Древней Олим-
пии 18-21 марта и вступит в долж-
ность в июне того же года. Кандида-
ты выступят с презентациями перед 
всеми членами МОК на закрытой 
встрече в Лозанне в январе.

Возвращаясь к Конгрессу FIG, 
надо отметить, что он будет выбор-
ным и для Технических комитетов 
по всем дисциплинам. В частности, 
в Техкоме по художественной гим-
настике, возглавляемой Нохой Абу 
Шабана (Египет), на второй срок идет 
Наталья Буланова, которая являет-
ся Спортивным директором нацио-
нальной федерации. На шесть мест 
будут претендовать 11 кандидатов.

«Я желаю всем претендентам из 
разных уголков мира успеха. Уверен, 
что наши коллеги выберут канди-
датов, которые лучше всего подхо-
дят для этой работы, с квалифика-
цией и опытом, соответствующи-
ми должностям, которые они будут 
занимать. Мы все - люди из гимна-
стики. Неважно, где мы находимся, 
наша цель одна, и каждое решение, 
которое мы принимаем, направле-
но на светлое будущее нашего спор-
та», - резюмировал Фарид Гаибов.

Во Вранячке-Бане (Сербия) 
набирает ход Кубок евро-

пейских клубов по шахматам. 
В турнире принимает участие 
и азербайджанский клуб «Ву-
гар Гашимов». 

Ю.ИБРАГИМОВ

В первом туре наш клуб сыграл 
с норвежским клубом СОСС, обы-
грав его со счетом 5,5:0,5. У.Садыхов, 
В.Манафов, А.Сулейманлы, Р.Саме-
дов и А.Ахмедзаде выиграли свои 
партии, В.Асадли сыграл вничью.

Турецкий клуб «Байеган Пен-
дик», за который играют Шахри-
яр Мамедъяров, Теймур Раджабов 
и Ниджат Абасов, обыграл коман-
ду из Косово «Дрежтесиа-Трокаде-
ро» со счетом 5,5:0,5. Ш.Мамедъя-
ров и Н.Абасов обыграли своих со-
перников.

Французский клуб «Чартрес 
Ечесс», за который играет Намик 
Гулиев, обыграл финскую команду 

«Раахен Линнойтус» - 6:0. Наш шах-
матист обыграл своего соперника.

В женском турнире Гюнай Мамед-
заде и Гевхар Бейдуллаева сыграли 
за сербский клуб «Сирмиум  Срем-
ска», обыграв немецкий «Шасгес-
селшафт С» - 4:0. Г.Бейдуллаева и  
Г.Мамедзаде выиграли свои партии.

Ульвия Фаталиева выступает за 
румынский «СуперЧесс», который 
обыграл боснийский «Напредак» 
(3,5:0,5). Наша шахматистка выи-
грала свою встречу.

Во втором туре наш клуб встре-
чался с другим представителем Скан-
динавии - шведским «Лундсом». 

Свои встречи провели и турец-
кий клуб «Байеган Пендик», фран-
цузский клуб «Чартрес Ечесс», серб-
ский «Сирмиум Сремска», , а также 
румынский «СуперЧесс». В первом 
туре клубы наших шахматистов по-
бедили.

Добавим, что турнир проходит 
по швейцарской системе в 7 туров 
и завершится 27 октября.

Отражая судьбу народа
Спектакль о том, что значит быть человеком в условиях бесконечных испытаний

Нихад Гуламзаде  
мастерски передает 

внутренние терзания 
своих героев, акцен-

тируя внимание на их 
борьбе за выживание 
в условиях, где страх 
становится частью 
повседневной жизни

Под знаком FIG
Фарид Гаибов - Моринари Ватанабэ: кто возглавит мировую гимнастику

Фарид Гаибов составит конкуренцию ны-
нешнему главе Международной федерации 
гимнастики - японскому бизнесмену Морина-
ри Ватанабэ, идущему на свой третий срок

Успешный старт
Клуб «Вугар Гашимов» начал с победы  

на Кубке Европы

РЕЦЕНЗИЯ Знак высокого  
доверия    

Эйюб Гулиев представлен 
в жюри международного 

конкурса
При поддержке Министерства 
культуры России и Президент-
ского фонда культурных ини-
циатив состоялся XXVII Меж-
дународный конкурс вокали-
стов имени Михаила Глинки.

В жюри конкурса был представлен 
музыкальный руководитель и глав-
ный дирижер Азербайджанского 
государственного академического 
театра оперы и балета, доцент Ба-
кинской музыкальной академии, 
заслуженный артист Эйюб Гулиев.

Конкурс, состоявшийся в этом 
году в знаменитом концертном зале 
«Зарядье» в Москве, был посвящен 
220-летию со дня рождения извест-
ного русского композитора Миха-
ила Ивановича Глинки (1804-1857) 
и 100-летию известной оперной пе-
вицы Ирины Архиповой (1925-2010), 
которая много лет возглавляла жюри 
указанного конкурса.

На церемонии открытия кон-
курса был организован гала-кон-
церт с участием всемирно извест-
ного дирижера, генерального дирек-
тора Московского большого театра 
Валерия Гергиева и бывших лауре-
атов конкурса имени Глинки.

В заключительном туре конкурса 
финалистов сопровождал Москов-
ский государственный симфониче-
ский оркестр (главный дирижер и ху-
дожественный руководитель Иван 
Рудин) под руководством Э.Гулиева.

По решению жюри первое ме-
сто заняли Екатерина Лукаш (Опер-
ный театр Станиславского), Отабек 
Назиров (Узбекистан), второе ме-
сто - Екатерина Бегунович (Новоси-
бирская опера), Константин Федо-
тов (Новая Опера), а Екатерина Са-
винкова (Мариинский театр) и Иван 
Бородулин заняли третье место.

Конкурс имени М.Глинки, осно-
ванный в 1960 году, имеет особую 
историю, связанную с Азербайд-
жаном. В 1987 году конкурс про-
шел в Баку под руководством из-
вестной певицы Ирины Архиповой.

Отдел культуры
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